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Погода в Ингушетии

Телефон 

«горячей линии» 

Правительства РИ 

по противодействию 

коррупции: 

+7 (8734) 55-11-57

Единый 
телефон 
службы 

спасения
«112»

Фракция «Единая Россия» внесла на рассмотрение Мосгордумы зако-
нопроект, предусматривающий дополнительные льготы при уплате 
взносов на капитальный ремонт.

Согласно федеральному закону с 1 января регионы могут устанавли-
вать дополнительные льготы при оплате капремонта. В частности, 
документ позволяет полностью освободить от уплаты взносов оди-
ноких пенсионеров старше 80 лет.

Льготы в размере 50% могут быть предоставлены лицам старше 70 
лет, а также для инвалидов I и II групп и семей с детьми-инвалидами.

Курс валют 

USD ЦБ – 70,15 
EUR ЦБ – 78,18

15. 03. 2016 г. +3 С0, снег
16. 03. 2016 г. +3 С0, небольшой снег

+12

"Теплица" для бизнеса Борцовская дуэль 
Акбара Бейсагурова

Лучшие сотрудники 
дорожно-патрульной службы
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Владикавказ

Муфтий Северной Осетии стал автором книги 
"Россия и ислам: на острие атаки"

Кавказский геополитический клуб представил сборник, составленный из аналитических 
статей и интервью председателя Духовного управления мусульман Северной Осетии Хад-
жимурата Гацалова. В своей книге муфтий предстает как один из ведущих российских госу-
дарственников, считает редактор издания Яна Амелина. Как сообщил книгоиздатель, сборник 
содержит материалы, характеризующие позицию муфтия республики по наиболее важным 
общественно-политическим вопросам, а также представляет его взгляд на ситуацию, сло-
жившуюся на сегодняшний день вокруг ДУМ Северной Осетии. Книга рекомендована поли-
тологам, религиоведам, журналистам. Также она адресована всем, кто интересуется жизнью 
российских мусульман и "по долгу и убеждению стоит на страже российских национальных 
интересов", отмечается в анонсе книгоиздателя. Редактор книги, координатор Кавказского 
геополитического клуба Яна Амелина в комментарии корреспонденту "Кавказского узла" от-
метила, что новизну для академического сообщества представляет анализ муфтия ситуации 
на Ближнем Востоке и Северном Кавказе.

Грозный

Грозный готовится широко отметить свое двухсотлетие  
Министр культуры ЧР Хож-Бауди Дааев провел совещание с руководителями подведом-

ственных учреждений по подготовке и проведению празднования 200-летия со дня основа-
ния города Грозного. В совещании приняли участие также представители мэрии г.Грозного, 
Министерства ЧР по национальной политике, внешним связям, печати и информации, Ми-
нистерства образования и науки ЧР. На совещании детально обсудили проект Плана основ-
ных мероприятий, приуроченных к предстоящему большому юбилею столицы республики, 
который в дальнейшем будет представлен на рассмотрение и утверждение федеральному 
организационному комитету по подготовке празднования юбилея столицы ЧР. 

Махачкала

Больше 1,2 тыс. единиц транспорта подключили 
в Дагестане к системе ГЛОНАСС

В Дагестане за прошлый год системой ГЛОНАСС оснастили больше 1,2 тыс. единиц го-
сударственного и муниципального транспорта, сообщает «Интерфакс-Юг». Как рассказал 
агентству замминистра транспорта, энергетики и связи РД Юсуп Малламагомедов, в первую 
очередь к системе ГЛОНАСС был подключен пассажирский транспорт, в том числе школь-
ные автобусы, машины скорой и неотложной помощи. Также, по словам Малламагомедо-
ва, навигационно-связное оборудование установили на транспорт жилищно-коммунальных 
предприятий и автомобили, которые осуществляют перевозки специальных, опасных, круп-
ногабаритных и тяжеловесных грузов. Как сообщалось, спутниковая система высокоточного 
позиционирования ГЛОНАСС в Дагестане была запущена в 2015 году. В рамках реализации 
этого проекта в городах Махачкале, Кизляре, Буйнакске, Дербенте, Хасавюрте, Избербаше, 
Южно-Сухокумске и в ряде муниципальных образований республики планировалось устано-
вить 16 базовых станций ГЛОНАСС.

Нальчик

В Кабардино-Балкарии хотят построить 
три электростанции

Три новые ГЭС на реках Кабардино-Балкарии позволят полностью покрыть потребности ре-
спублики в электроэнергии и снизить региональные тарифы на электричество. Как сообщает 
пресс-служба Госкомитета КБР по энергетике, тарифам и жилищному надзору, на заседании 
коллегии ведомства были озвучены планы по возведению в период до 2020 года на террито-
рии республики трех новых ГЭС. В частности, в проект Схемы территориального планирова-
ния РФ в области энергетики включены строительство на реке Черек ГЭС «Голубое озеро» 
мощностью 110 мегаватт, на реке Баксан - Жанхотекской ГЭС (100 МВт), и на Тереке - каскада 
Курпских ГЭС (184 МВт). «Данный проект находится на утверждении в Правительстве РФ. 
Объем финансирования по трем гидроэлектростанциям составит 38 с половиной миллионов 
рублей», - отмечает пресс-служба. 

Ставрополь 

Власти Ставрополья планируют привлечь австрийских 
инвесторов

Представители Ставропольского края побывали с рабочим визитом в Австрии, где обсу-
дили возможность сотрудничества. "Ставропольская делегация ознакомилась с опытом ра-
боты горнолыжных и бальнеологических курортов, расположенных на территории Австрии. 
Достигнута также договоренность о визите австрийской делегации в край", – сообщил ми-
нистр экономического развития региона Андрей Мурга. Он уточнил, что власти Ставрополья 
собираются привлечь инвесторов из Австрии для строительства новых санаториев и парка 
развлечений на территории Кавказских Минеральных Вод. По итогам поездки стороны раз-
работали ряд предложений для обсуждения на заседании межправительственной комиссии 
по торгово-экономическому сотрудничеству РФ и Австрийской Республики, сообщает портал 
органов государственной власти Ставропольского края.

Черкесск

Президент России вручил муфтию КЧР орден Почета 
11 марта Президент Российской Федерации Владимир Путин наградил председателя пре-

зидиума Централизованной религиозной организации "Духовное управление мусульман Ка-
рачаево-Черкесской Республики", муфтия Исмаила Хаджи Бердиева орденом Почета. "Сегод-
ня в этом прекрасном зале Кремля на торжественной церемонии вручения государственных 
наград собрались те, кто посвятил России свои яркие победы, те, кто принёс ей славу и ува-
жение",- сказал Владимир Путин, открывая церемонию. Муфтий КЧР выразил огромную бла-
годарность Президенту РФ, как человеку, который делает все, чтобы Россия стала еще более 
сильной и могучей страной. Исмаил Хаджи Бердиев рассказал корреспонденту РИА Карачае-
во-Черкесия о своих впечатлениях и отметил, что для него это большая честь получить такую 
высокую награду от рук самого Президента страны. "Мы в первую очередь ждем награду от 
Всевышнего на том свете. И, безусловно, приятно получать такую высокую награду на этом 
свете. Я и до этого получал награды, но вот когда меня наградил Президент Путин - это со-
всем другое дело. Как я и сказал Президенту, буду и в дальнейшем служить Всевышнему во 
благо нашей родины России",- добавил Исмаил Хаджи Бердиев. 

С. СуЛтаноВ

Рабочую неделю Глава Ин-
гушетии Юнус-Бек Евкуров на-
чал с традиционного утреннего 
совещания с членами кабинета 
министров республики, руко-
водством Администрации Гла-
вы РИ и главами муниципаль-
ных образований. Обсуждался 
ход исполнения поручений ру-
ководителя региона, план ра-
боты на текущую неделю и 
другие актуальные вопросы.

Начальник отдела контроля 
Администрации Главы РИ С. 
Слободчиков доложил о ходе ис-
полнения поручений Главы Ингу-
шетии, а о федеральных стандар-
тах оплаты жилого помещения 

и коммунальных услуг на 2016-
2018 годы, утвержденных Поста-
новлением Правительства РФ, 
проинформировал участников 
совещания исполняющий обязан-
ности министра финансов респу-
блики Руслан Дахкильгов.

Заместитель руководителя Ад-
министрации Главы Республики 
Ингушетия – пресс-секретарь 
Главы Ингушетии Иса Мержоев 
проинформировал руководителя 
республики об эффективности 
функционирования сайтов орга-
нов власти для людей с ограни-
ченными возможностями. По его 
словам, результаты мониторинга 
сайтов показали, что большая 
часть ведомств, учреждений и 

муниципалитетов республики 
обеспечили доступ к ведомствен-
ным сайтам людям с ограничен-
ными возможностями.

По итогам совещания Глава ре-
спублики дал ряд поручений пра-
вительству и главам муниципаль-
ных образований, в том числе в 
части обеспечения безопасности 
общественных мероприятий, уде-
ляя особое внимание мероприя-
тиям религиозного содержания. 
Прозвучало также предложение о 
подборе молодых людей из чис-
ла прихожан мечетей, которые 
бы помогали правоохранитель-
ным органам в обеспечении без-
опасности во время пятничных 
молитв в мечетях республики.

В Магасе под председа-
тельством Главы Ингуше-
тии Юнус-Бека Евкурова 
прошло совещание, по-
священное вопросам реа-
лизации инвестиционных 
проектов в Ингушетии. В 
обсуждении приняли уча-
стие заместитель Пред-
седателя Правительства 
Валерий Кукса, помощник-
советник Главы РИ Абду-
лазис Яндиев, министр 
сельского хозяйства и 
продовольствия Руслан 
Костоев, глава админи-
страции Сунженского му-
ниципального района Исса 
Хашагульгов, руководи-
тель Агентства инвестици-
онного развития Ингуше-
тии Махмуд Мальсагов и 
инвестор Руслан Боков.

М. Мальсагов, выступая с 
докладом, отметил, что в на-
стоящее время подписаны 
соглашения о реализации 3 
инвестиционных проектов. 
Это строительство заво-
да по производству биме-
таллических алюминиевых 
радиаторов в Карабулаке, 
логистического центра и те-
пличного комплекса в Сун-
женском районе.

Руководитель Агентства 

инвестиционного развития 
также сообщил, что все объ-
екты будут возводиться с ис-
пользованием самых совре-
менных технологий. Такие 
же технологии будут исполь-
зоваться и на производствах. 
К примеру, алюминиевые ра-
диаторы будут делать так же, 
как в Италии. Отметим, что 
мощность самого завода со-
ставляет порядка 3 млн ра-
диаторов в год, а стоимость 
проекта -1,2 млрд рублей.

Следующим проектом, ко-
торый обсудили участники 
совещания, был торгово-ло-
гистический центр "Шелко-
вый путь". Его реализацией 
занимается ООО "Стройин-
струмент". Под строитель-
ство логистического ком-
плекса отведен участок в 7 
га, его стоимость - 800 млн 
руб.

Заслушав информацию 
докладчика, Глава Ингуше-
тии поручил А. Яндиеву про-
вести ревизию всех инвест-
проектов и в начале апреля 
2016 года представить ему 
план-график с информацией 
о сроках завершения каждо-
го из них.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ

Вопрос обеспечения 
безопасности

Три 
инвестпроекта

В Сунженском районе

Председатель Правительства Ингушетии Абубакар Мальсагов обсудил с 
первым вице-премьером Алиханом Цечоевым и представителями газовых 
служб случаи взрывов бытового газа в республике. С начала года два по-
добных инцидента произошли в Гамурзиевском административном округе  
по улицам Магистральной и Албогачиева, один - в городе Назрани по ул. Циц-
киева, сообщает пресс-служба Главы и Правительства РИ. 

По словам газовиков, основная причина происходящих взрывов бытового газа - это че-
ловеческий фактор, а именно – нарушение правил использования газа в быту. Это само-
вольное подключение газового оборудования, а также невнимательность, когда забыли 
выключить газ или оставили работающую газовую плиту без присмотра и т.п. 

Абубакар Мальсагов подчеркнул, что человеческий фактор не снимает ответственности 
с чиновников. Во избежание аварийных ситуаций в дальнейшем он обязал ответственные 
службы продолжать регулярные проверки жилых помещений для определения фактиче-
ского состояния газового оборудования и напоминать жителям об опасности использо-
вания несертифицированных газовых приборов. В целях предотвращения в дальнейшем 
аналогичных несчастных случаев во всех филиалах ОАО «Газпром газораспределение 
Назрань» созданы мобильные рабочие группы для проведения разъяснительной работы 
с населением. 

Премьер акцентировал внимание на чрезвычайной ситуации, которая произошла в жи-
лом доме в Гамурзиевском административном округе. Здесь 25 февраля текущего года в 
подвальном помещении на территории частного домовладения произошел взрыв бытового 
газа, в результате которого пострадали три человека - мать и два совершеннолетних сына. 
Пострадавшие были экстренно госпитализированы в РЦБ г. Назрани, где врачи оказали им 
необходимую помощь. В настоящее время правоохранительными органами республики 
проводится соответствующая работа по установлению виновных в данной ситуации лиц. 

Премьер обязал проводить 
регулярные проверки 

жилых помещений в целях 
предотвращения взрывов 

бытового газа

Законопроекты направлены на развитие 
и укрепление демократических основ уго-
ловного судопроизводства, повышение от-
крытости правосудия и доверия общества 
к суду, говорится в пояснительной записке

МОСКВА, 14 марта. /ТАСС/. Президент РФ 
Владимир Путин внес в Госдуму пакет законо-
проектов о расширении применения института 
присяжных заседателей. Информация об этом 
размещена в электронной базе данных ниж-
ней палаты парламента.

"Законопроект направлен на расширение 
применения института присяжных заседате-
лей в целях дальнейшего развития и укре-
пления демократических основ уголовного 
судопроизводства, повышения открытости 
правосудия и доверия общества к суду", - го-
ворится в пояснительной записке.

В частности, предлагается "расширить при-
менение института присяжных заседателей 
путем предоставления обвиняемым в совер-
шении особо тяжких преступлений против лич-
ности по уголовным делам, которые относятся 
к подсудности районного суда и гарнизонного 
военного суда, права ходатайствовать о рас-
смотрении их дел коллегией в составе судьи 
районного суда и равного ему федерального 
суда общей юрисдикции и шести присяжных 
заседателей".

Ранее президент отмечал необходимость 
реформирования института присяжных засе-
дателей.

"Очевидно, что нынешняя система форми-
рования коллегий присяжных далека от со-
вершенства. Собственно, почему присяжных 
должно быть именно 12? Почему не 20, 25, 
10 или 7? Нет никаких научных обоснований, 
что чем больше присяжных, тем справедливее 
вердикт, и тем эффективнее будет работать 
сама система", - отметил он.

Владимир Путин также предлагал расши-
рить применение суда присяжных до уровня 
районных судов. При этом глава государства 
признал, что это связано с серьезными финан-
совыми затратами.

Путин внес 
в Госдуму 

законопроекты 
о расширении 
применения 
института 

присяжных 
заседателей
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КТО НАМ ПОДКИНЕТ 
СПАСАТЕЛЬНЫЙ КРУГ?

Последние три года выдались особенно тяжелыми для работающих граждан Республики Ингушетия. на нас 
отчетливо сказался кризис, ведь с его возникновением под риском увольнения оказались тысячи человек. Поиск 
нового места работы для оставшегося без дохода гражданина - это повседневная задача специалистов служб 
занятости населения. о том, чем и кому сегодня могут помочь в такой ситуации эти учреждения нам рассказал 
министр труда, занятости и социального развития Республики Ингушетия Багауддин Магометович Маршани.

- Существует некоторый 
стереотип, что в службу 
занятости обращаются те, 
кто потерял работу, на-
пример, по сокращению. В 
действительности спектр 
услуг службы занятости 
гораздо шире. Багауддин 
Магометович, кому и какую 
помощь оказывают центры 
занятости населения Ре-
спублики Ингушетия?

- Да, действительно, обы-
вательское мнение, что на 
биржу труда встают для по-
лучения пособия по безра-
ботице, сложилось давно. Но 
служба занятости – это со-
временное государственное 
учреждение, оперирующее 
целым арсеналом средств 
для решения основной за-
дачи – обеспечения подхо-
дящей работой каждого об-
ратившегося. Пособие – это 
лишь мера поддержки на 
период поиска новой работы. 
В Центр занятости может об-
ратиться любой гражданин, в 
том числе и работающий, же-
лающий, например, сменить 
место работы. Гражданам 
предлагаются различные 
варианты трудоустройства, 
если по имеющимся у соис-
кателя опыту и специально-
сти работу найти не удалось, 
он может пройти профес-
сиональное обучение или 
повышение квалификации, 
либо открыть собственное 
дело по программе выхода 
на самозанятость. Регулярно 
проводятся ярмарки рабочих 
мест, в том числе в онлайн 
режиме. Очень удобное ме-
роприятие, потому как здесь 
представляются рабочие 
места в определенной от-
расли или для отдельных ка-
тегорий граждан, например, 
для инвалидов или в сфере 
транспорта. Всем желающим 
оказывается консультаци-
онная правовая помощь по 
вопросам трудоустройства. 
Особое внимание уделяется 
категории граждан, испыты-
вающим трудности в поиске 
работы, например, инвали-
дам и родителям детей-инва-
лидов, несовершеннолетним 
и лицам предпенсионного 
возраста. Для них работода-
телями создаются квотиру-
емые рабочие места, также 
проводятся мероприятия по 
организации их временного 
трудоустройства.

- Помимо перечисленных 
Вами категорий в Центр 
занятости обращаются  
школьники и пенсионеры. 
Получается, что деятель-
ность служб занятости на-
селения направлена и на 
занятое население в том 
числе?

- Обратиться за содействи-
ем в трудоустройстве может 
любой, если есть желание и 
возможность работать. На-
пример, школьникам в воз-
расте от 14 до 18 лет, жела-
ющим подзаработать, здесь 
будет предложено времен-
ное трудоустройство, как 

во время каникул, так и в 
течение учебного года в сво-
бодное от учебы время. Бла-
годаря действующим про-
граммам и дополнительным 
мерам по трудоустройству 
служба занятости в своей ра-
боте действительно пытает-
ся охватить всех. Например, 
мамы, находящиеся в отпу-
ске по уходу за ребенком мо-
гут пройти профессиональ-
ное обучение по новым либо 
смежным с уже имеющимися 
видами профессий, тем са-

мым восстановить свои про-
фессиональные навыки или 
повысить уровень професси-
ональной компетенции. Или 
незанятые пенсионеры, кото-
рые планируют возобновить 
трудовую деятельность, мо-
гут обучиться на совершенно 
новую для себя профессию. 

Для лиц, относящихся к 
первым трем категориям ин-
валидности, имеющих опре-
деленные показания к труду, 
мы подбираем специально 
оборудованные рабочие ме-
ста с заработной платой не 
ниже МРОТ. Здесь работо-
датели заключают с ним тру-
довые контракты сроком на 
12 месяцев. Так, в прошлом 
году нами было трудоустро-
ено 189 человек с инвалид-
ностью. На данный момент 
на учете в службах занятости 
населения Республики Ингу-
шетия состоит 331 человек 
с ограниченными возможно-
стями.

- Наверное, наиболее 
простой способ избежать 
проблем с трудоустрой-
ством - это изначально 
правильно выбирать бу-
дущую профессию. Какие 
мероприятия проводятся в 
этом направлении?

- Нами заключаются кон-
тракты с образовательными 
учреждениями, на базе кото-
рых затем проводится про-
фориентационная работа. 
Вся наша работа в этом на-
правлении сводится к тому, 
что центры занятости респу-
блики заключают договоры с 
психологами, работающими 
в каждой школе при Мини-
стерстве образования ре-
спублики, которые проводят 

среди выпускников школ 
анкетирования и беседы, со-
держащие информацию о 
состоянии на рынке труда. 
Наша задача в этом вопросе 
состоит в том, чтобы помочь 
школьникам выбрать для 
себя актуальную для нашего 
времени специальность, по 
которой они смогут в даль-
нейшем благополучно трудо-
устроиться, являющуюся при 
этом интересной и доступной 
для каждого из них.

-  Как быстро служба за-

нятости может среагиро-
вать на изменения, напри-
мер, в регионе, стране или 
мире и подстроиться под 
новые потребности участ-
ников рынка труда?

- На возникающие потреб-
ности населения мы про-
сто обязаны реагировать 
оперативно, насколько это 
возможно. Показательным 
примером в этом смысле 
была ситуация с граждана-
ми Украины. Мы постарались 
создать все условия, чтобы 
помощь в трудоустройстве 
оказывалась быстро и макси-
мально адресно. 

Хочу отметить, что в Ре-
спублике Ингушетия созданы 
все необходимые условия 
для проживания граждан с 
Украины. Количество граж-
дан с Украины и лиц без 
гражданства, постоянно про-
живавших на территории 
Украины, прибывших на тер-
риторию Российской Федера-
ции в экстренном массовом 
порядке, размещённых на 
территории Республики Ингу-
шетия составляет 87 человек 
(25 мужчин, 35 женщин, 27 
детей).

Вопросы их пребывания в 
регионе находятся под посто-
янным контролем со стороны 
руководства Республики Ин-
гушетия. Все региональные 
и муниципальные структуры 
республики задействованы 
в решении повседневных во-
просов возникающих по при-
ёму, обустройству и трудоу-
стройству граждан Украины. 
Так, украинским гражданам 
были предложены все име-
ющиеся вакантные рабо-
чие места по Республике 

Ингушетия, и по состоянию 
на сегодняшний день количе-
ство трудоустроенных граж-
дан Украины на территории 
Республики Ингушетия со-
ставляет 44 человека. 

- Исходя из обращений 
граждан и работодателей, 
можно судить о потреб-
ностях тех и других. Для 
рынка труда, как и для лю-
бого другого, важно совпа-
дение этих потребностей. 
Как Вы можете охаракте-
ризовать состояние рын-
ка труда на сегодня, како-
во соотношение спроса и 
предложения?

- Статистика показывает, 
что спрос на рынке труда 
превышает предложение. 
Так, например, по данным 
на март 2016 года по Ре-
спублике Ингушетия за-
явленная работодателями 
потребность в работниках 
составила около 146 еди-
ниц вакансий. Количество 
же обратившихся в службу 
занятости за содействием в 
трудоустройстве за этот же 
период составляет 29 тысяч 
610 человек. Получается, 
что на каждую заявленную 
вакансию приходится 202 
человека, обратившихся за 
трудоустройством. Тем не 
менее, по итогам на март 
2016 года профориентацию 
получили 1632 человека. 

Хочу отметить, что, если 
обратить внимание на пере-
чень заявленных работо-
дателями республики ва-
кансий, то станет ясно, что 
большинство из них так и не 
находят необходимого спе-
циалиста годами. Я говорю 
о таких специалистах, как 
врач-трансфузиолог, врач-
генетик, балетмейстер, ар-
тист балета и многих других. 
Большое количество сво-
бодных вакансий заявлены 
по узким, часто техниче-
ским рабочим специально-
стям. Выпускники же школ 
по-прежнему отдают пред-
почтение высшему образо-
ванию: юридическим, эконо-
мическим, управленческим 
специальностям. 

-  Какой прогноз по без-
работице можно дать на 
ближайший год? 

- Всем известно о доволь-
но сильно напряженной си-
туации по всей России в эко-
номике и о распоряжении о 
10-процентных сокращениях 
во всех субъектах страны. В 
2015 году по всей республи-
ке попали под сокращение 
около трех тысяч человек, в 
этом году сокращения про-
должаются. Все эти люди 
обращаются в центры заня-
тости, где их ставят на учет 
и выплачивают установлен-
ные законодательством сум-
мы пособий.

Минимальное пособие со-
ставляет 850 рублей, макси-
мальное - 4 900.

ася ГЕтаГаЗоВа

РЫНОК ТРУДА

Забота 
о механизаторах

о ходе весенних полевых работ в сельхозпредприя-
тиях республики взял интервью  у замминистра сель-
ского хозяйства абубакара  Гандалоева корреспондент 
нашей газеты.

– Абубакар,  Вы побы-
вали на полях ГУПов трех 
плоскостных районов ре-
спублики с целью провер-
ки хода весенних полевых 
работ. Что можете сказать 
об этом?

– По заданию врио  ми-
нистра сельского хозяйства 
Руслана Костоева наша груп-
па  в составе начальников 
отделов растениеводства и 
механизации Минсельхоза 
Магомеда Цурова и Ахмеда 
Костоева  побывала во мно-
гих сельхозпредприятиях 
республики. Такие проверки 
о ходе весенней страды мы 
будем проводить почти еже-
дневно до самого заверше-
ния сева  яровых культур.

В дни обхода ГУПов на 
полях, принадлежащих им, 
были задействованы 86% 
почвообрабатывающих и по-
севных  комплексов, 80% из 
которых работали на обра-
ботке  почвы, остальные на 
севе. В общей сложности в 
сельхозпредприятиях, входя-
щих в Минсельхоз, предстоит 
посеять 12 925  гектаров зем-

ли, запланированных в  этом 
году под ранние и поздние 
культуры. Что касается под-
готовки почвы под сев этих 
культур, она, можно сказать, 
в стадии завершения. 

– Есть ли в настоящее 
время ГУПы, где идет сев 
ранних культур или уже от-
сеялись?

– Первыми, как и всегда, 
с ранними отсеялись зем-
ледельцы ГУПа ОПХ «Не-
стеровское».  В этом году на 
10 дней раньше обычного в 
связи с аномальной погодой. 
Здесь посеяны рапс, горчи-
ца, а буквально на днях по-
сеян овес на 300 гектарах.

В «Алханчуртском» завер-
шен сев овса на зерно на 
322-гектарной площади,  в 
«Зори Кавказа» овес с ячме-
нем на 200  гектарах, в «Бер-
кате» овес на  100 гектарах. 
Сев ранних культур в указан-
ных  трех малгобекских сель-
хозпредприятиях завершен 
полностью.

В ГУПе «Дружба» Назра-
новского района на дан-
ный момент, можно ска-
зать,  полностью завершен 
сев овса и ячменя на всей  

200-гектарной площади, не-
смотря на иные  почвенно-
климатические условия этого 
района, лежащего в более 
холодной зоне.

А в  таких ГУПах, как «Мал-
гобекское», «Галашки» Сун-
женского района, в ООО 
«Молоко Ингушетии» сев 
овса стартовал.

– Абубакар, не надо, на-
верное, говорить  о том, 
насколько важно для нор-
мальной работы  механи-
заторов, задействованных 
на полевых работах, обе-
спеченность их питанием 
и нормальной оплатой тру-
да. 

– Без нормального пита-
ния и оплаты труда не может 
быть хорошей работы, это 
истина, которую необходимо 
соблюдать. В своей  поездке 
по ГУПам мы интересова-
лись, что сделано и делается 
в этом направлении в этих 
хозяйствах. Могу сказать, 
что во всех тракторно-поле-
водческих бригадах, где мы 
побывали, работали столо-
вые с трехразовым питанием 

механизаторов,  притом на 
бесплатной основе, в станах 
есть  где можно отдохнуть  в 
свободное от работы время. 
Каждый заработанный меха-
низатором рубль скрупулез-
но учитывается.  А зарплату 
за февраль им уже выдали.

– Успеют ли в ГУПах вне-
сти на посевы озимых ам-
миачную  селитру прикор-
невым способом?

– Это один из самых набо-
левших вопросов, стоящих 
перед нами, который в по-
следнее время стал пробле-
мой, что произошло  в связи 
с  резким повышением цен  
на минеральное удобрение. 
Для решения этого вопроса 
с января 2016 года врио ми-
нистра сельского хозяйства 
Руслан Костоев нашел эту 
аммиачную селитру в Са-
марской области, которая в 
количестве 5000 тонн со дня 
на день железнодорожным 
составом прибудет на товар-
ную станцию в Карабулак, 
откуда её развезут прямо на  
хлебные поля ГУПов.

Ш. БатаРБЕКоВ

- К сегодняшнему дню 
в фермерских хозяйствах 
посеяны все  2000 гектаров 
овса на зерно, который 
был припасен с урожая 
2015 г. для семян самими 
фермерами, – рассказыва-
ет и.о.  главы АККОРИ Умар 
Часыгов. 

– Весь семенной материал 
овса был хорошей конди-
ции, главное, заделан он в 
хорошо подготовленную по-
чву на неделю раньше, чем 
в прошлом году. Заверше-
на и посадка картофеля на 
1000-гектарной площади из 
запасенного фермерами се-
менного материала. В КФХ 
Амирхана Хашагульгова из 
вышеозначенной площади 
это 500 гектаров. Сев ранних 
яровых в КФХ, можно ска-
зать, 100% завершен, при-
том в оптимальные сроки.

Однако, влаги в почве не-
достаточно, впрочем, как 
и в прошлом году, из-за 

малоснежной зимы. Думаю, 
дожди еще будут и семена 
ранних культур, заделанные 
в почву, взойдут повсеместно 
и дружно.

В данный момент в КФХ го-
товятся к севу поздних куль-
тур - кукурузы на зерно и си-
лоса, а также подсолнечника. 
Семенной материал ферме-
рам приходится приобретать 
в Краснодарском и Ставро-
польском краях, в связи с 
тем, что прошлогодний уро-
жай этих культур из-за засу-
хи был весьма неважным, а в 
Малгобекском районе сгорел 
на корню. Семена кукурузы 
и подсолнечника отдельные 
фермеры уже закупили, дру-
гие  завезут со дня на день.

– Сколько почвообраба-
тывающих комплексов за-
действовано? Смогут ли 
фермеры уложиться с под-
готовкой почвы в сроки, 
отведенные агротехникой?

–  Начну с запланирован-
ных под сев поздних культур 

площадей.  Под сев кукуру-
зы на зерно запланированы 
11000 гектаров, под силос-
ную массу - 1800, под сев 
подсолнечника - 4000 гек-
таров,  500 - под овощные 
культуры. В данный момент 
на всех этих площадях идет 
подготовка почвы. В этой ра-
боте в КФХ  в общей слож-
ности задействованы 54 
комплекса, 50% из которых 
приходится на долю ГУП 
«Ингушагросервис», посто-
янного партнера фермеров.

Если судить по тому, что 
сделано и надо сделать в 
дальнейшем в части об-
работки почвы, уже можно 
сказать, что в начале первой 
декады апреля все эти пло-
щади  будут полностью под-
готовлены к заделке семян 
кукурузы и подсолнечника. 
А это обычно происходит не 
раньше 15 апреля, в зависи-
мости от согревания почвы 
до необходимой температу-
ры, как этого требует наука и 

практика.
– С севом этих культур, 

согласно агротехнике, не-
обходимо уложиться в 
начале третьей декады 
апреля. Хватит ли у КФХ 
республики посевных ком-
плексов для этого?

– У фермеров, по моим 
подсчетам, своих агрегатов, 
то есть посевных комплек-
сов, наберется  где-то 30. Все 
они готовы к севу, – говорит 
У.Часыгов. – А недостающи-
ми нас обеспечит, как всегда, 
ГУП «Ингушагросервис». А 
если не хватит, фермерам  
помогут  ГУПы, такие, как  
им. Осканова и «Нестеров-
ское». Так что, с техникой для 
сева поздних яровых культур 
не будет никаких проблем.

Помимо поздних яровых 
культур и подсолнечника, 
фермерам предстоит посе-
ять 500 гектаров овощных 
культур.

Ш. БатаРБЕКоВ

Основная цель проведения 
данного конкурса в первую 
очередь была направлена 
на совершенствование про-
фессионального уровня, на-
выков и умений инспекторов 
дорожно-патрульной службы 
в экстремальных ситуациях, 
выявление лучших по про-
фессии.

Всеми перечисленными 
навыками и умениями дол-
жен обладать инспектор до-
рожно-патрульной службы 
для того, чтобы успешно вы-
полнять ежедневные задачи 
по обеспечению безопасно-
сти дорожного движения и 
поддержания общественного 
правопорядка.

По итогам конкурса про-
фессионального мастерства 
призовые места были рас-
пределены следующим об-
разом:

- 3-е место занял инспек-
тор ДПС отдельного бата-
льона ГИБДД МВД по Респу-
блике Ингушетия Саидахмед 
Барахоев;

- 2-е место занял инспек-
тор отдельного батальона 
ГИБДД МВД по Республике 
Ингушетия Беслан Ажигов;

- 1-е место занял инспек-
тор ДПС специализирован-
ного взвода  ГИБДД ОР МВД 
по Республике Ингушетия 
Зелимхан Эжиев.

На церемонии поздрав-
ления отличившихся со-
трудников  присутствовали 
руководители строевых и 
территориальных подразде-
лений Госавтоинспекции, со-
трудники аппарата управле-
ния и отдельного батальона.

Сотрудникам, занявшим 

2-е и 3-е места, начальником 
УГИБДД МВД по Республике 
Ингушетия полковником по-
лиции А.Ж. Накастхоевым 
были вручены почетные гра-
моты, а занявшему первое 
место вручены почетная 
грамота и ценный подарок в 
виде сувенирного жезла ин-
спектора ДПС.

В обращении к присутству-
ющим, полковник полиции 
А.Ж. Накастхоев отметил, 
что подобные мероприя-
тия имеют важную роль в 
организации служебной 
деятельности подразделе-
ний, стимулируют на вы-
полнение ставящихся перед 
ними задач по обеспечению 
безопасности дорожного 
движения, а также способ-
ствуют дальнейшему совер-
шенствованию повышения 
профессионального уровня 
сотрудников полиции.

В заключении своего об-
ращения А.Ж. Накастхоев 
пожелал инспектору ДПС  
З. Эжиеву, занявшему 
первое место в конкур-
се, достойно выступить на 
Всероссийском конкурсе 
профессионального мастер-
ства на звание «Лучший со-
трудник дорожно-патруль-
ной службы государственной 
инспекции безопасности 
дорожного движения Ми-
нистерства внутренних дел 
Российской Федерации», 
который будет проходить в 
июне 2016 года в г. Москве 
на базе ВИПК МВД России.  

отдел ДПС ИаЗ 
уГИБДД МВД по РИ

Город воинской славы 
Малгобек, похоже, вновь 
собирается претендовать 
на звание самого чистого 
населенного пункта Ин-
гушетии. С наступлением 
весны и первых погожих 
дней малгобекчане вновь 
взялись за наведение по-
рядка в своем общем доме. 
А в минувшие выходные 
здесь прошел масштабный 
общегородской субботник, 
участники которого сооб-
ща потрудились над тем, 
чтобы не пришлось крас-
неть за облик родного го-
рода.

ИДЕЯ о проведении суб-
ботника по уборке, благо-
устройству и санитарной 
очистке города принадлежа-
ла городской администра-
ции. Соответствующее рас-
поряжение, которое нашло 
отклик со стороны трудовых 
коллективов всех учрежде-
ний и организаций города, 
накануне мероприятия под-
писал ее глава Мухажир Ев-
лоев. В назначенное время 
люди организованно вышли 
на закрепленные за ними 
участки Малгобека и, за-
сучив рукава, принялись за 
дело.

В нефтяной столице Ин-
гушетии такие субботники 
давно уже стали доброй тра-
дицией. И на этот раз тон 
в работе вновь задавали 
сотрудники ПУЖКХ, водо-
канала, городского стадио-
на, общеобразовательных 
школ, детских дошкольных 
учреждений, парка культуры 

и отдыха им. Серго, культур-
но-досугового центра, дет-
ско-юношеской спортивной 
школы, музыкальной шко-
лы и налоговой инспекции. 
Разумеется, не остались в 
стороне работники и самой 
горадминистрации, трудив-
шиеся в этот  день с особым 
энтузиазмом.

Хороший пример не остал-
ся незамеченным. Захвачен-
ные общим подъемом, к суб-
ботнику присоединились и 
простые горожане, которым 
небезразлично санитарное 
состояние городских улиц 
и аллей. Всего, по оценкам 
городской администрации, в 
мероприятии приняли уча-
стие 1800 человек.

Трудовая армия, задей-
ствованная на субботнике, 
выполнила большой фронт 
работ. Территория города 
была очищена от накопив-
шегося за зиму мусора. 
Горожане привели в образ-
цовое состояние деревья и 
кустарники и постарались 
везде навести надлежащий 
лоск. 

Инициатива местных вла-
стей достигла ожидаемой 
цели. Удовлетворенный ре-
зультатами мероприятия, 
преобразившего облик Мал-
гобека, глава муниципали-
тета М.Евлоев обратился к 
жителям города с призывом 
не останавливаться на до-
стигнутом и в последующем 
так же активно продолжить 
начатую во благо родного го-
рода работу.

ахмет ГаЗДИЕВ  

ЧИСТЫЙ ГОРОД 
НЕРАВНОДУШНЫХ 

ЛЮДЕЙ

11 марта 2016 г. в актовом зале Управления ГИБДД 
МВД по Республике Ингушетия были подведены 
итоги конкурса профессионального мастерства 
среди сотрудников подразделений Госавтоинспек-
ции МВД по Республике Ингушетия на звание «Луч-
ший инспектор ДПС ГИБДД МВД по Республике Ин-
гушетия». 

Конкурс проходил на базе УГИБДД МВД по Ре-
спублике Ингушетия в период с 24 по 27 февраля 
текущего года. Участники конкурса соревновались 
в знании Правил дорожного движения, проверке 
уровня огневой и физической подготовки, знаний 
приемов самообороны, проверки навыков вожде-
ния патрульного автомобиля. 

Лучшие сотрудники 
дорожно-патрульной 

службы

Наука и практика посевных работ
СельСКОе хОзяйСТвО

В Минсельхозе состоялся первый субботник в этом году. На  
общественное мероприятие вышли все работники конторы 
аграрного ведомства, вооруженные лопатами, граблями, мет-
лами и щетками для побелки и покраски деревьев и огражде-
ний вокруг Минсельхоз, а также прилегающей к ней террито-
рии. В этот день, как отметил завхоз Минсельхоза Амирхан 
Долгиев, было сделано все, что было намечено. 

А что касается дальнейших субботников, как сказал замми-
нистра сельского хозяйства Абубакар Гандалоев, они будут 
проводиться до конца апреля текущего года.

В сельхозпредприятиях, входящих в Минсельхоз,  тоже 
были проведены субботники.

на снимке: на очистке сада

На субботнике 
в Минсельхозе

Мы писали о том, что 
для переработки моло-
ка, производимого в ООО 
«Молоко Ингушетии», был 
задействован Молзавод в 
с.п.  Новый Редант, кото-
рый перенесли в г. Мал-
гобек. На днях заканчива-
ется его установление на 
новом месте. О том,  ка-
кова будет его суточная 
мощность, и какие виды 
готовой продукции он бу-
дет выпускать, автор этих 
строк попросил расска-
зать начальника отдела 
пищевой промышленно-
сти Минсельхоза Ислама 
Балаева.

- Завод в настоящее вре-
мя готовится к запуску. Ушло 
на это немало времени: во-
первых, надо было найти 
подходящее здание, устано-
вить новое  оборудование и 
еще многое. Завод вступит в 
эксплуатацию и начнет вы-
давать продукцию, такую, 
как:  1% и 2% кефир в па-
кетах, сливки, творог, сыры,  
сметана, йогурт, пастеризо-
ванное молоко.

Какое-то время суточ-
ная мощность переработки 
предприятия будет 8 тысяч 
литров молока, или 8 тонн. 
Постепенно мощность будет 
увеличена. Производимая 
продукция будет поставлять-
ся в различные торговые 
точки населенных пунктов. 
Продукция, выпускаемая 
заводом, будет вырабаты-
ваться из натурального мо-
лока, производимого в ООО 
«Молоко Ингушетии». В лю-
бом случае, по утверждению  

главы ООО «Молоко Ингу-
шетии» Султана Цечоева, 
малгобекский завод по про-
изводству молочных  про-
дуктов будет запущен в те-
чение марта.

– Ислам, а как с надо-
ями молока в настоящее 
время в молочно-мясном 
комплексе? До недавнего 
времени, как мы писали, 
большинство надоенного 
здесь молока в основном 
отправлялось в Кабарди-
но-Балкарию и в другие 
регионы из-за того,  что 
некуда было его девать.

– Так и было на самом 
деле. На данный момент в 
комплексе отелилось поч-
ти 95% коров, ежесуточные 
надои от которых увеличи-
ваются. Ведь буренок здесь 
800 голов голштинской поро-
ды, одной из лучших по на-
доям в нашей стране.

Что касается молока,  ко-
торое в основном уходило 
в соседние республики, то 
в настоящее время его пря-
мо со двора молочного ком-
плекса утром и вечером реа-
лизовывают исключительно 
населению республики, и 
пользуется оно большим 
спросом. Литр этого молока 
стоит всего 30 рублей, тогда  
как рынках порошковое сто-
ит 60 рублей. 

Продукция Молзавода 
будет поставляться во все  
торговые точки республики.

По предварительным дан-
ным, на заводе будут за-
действованы 10 рабочих с 
твердой ежемесячной зар-
платой.

В аПК республики

В Малгобеке 
запустят Молочный 

завод
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- Рашид Микаилович, 
напомните, пожалуйста, 
нашим читателям, что из 
себя представляет бизнес-
инкубатор?

- Бизнес-инкубатор - это 
организация, специализи-
рующаяся на создании бла-
гоприятных условий для 
возникновения и эффектив-
ной деятельности малых 
предпринимательств, ре-
ализующих оригинальные 
научно-технические идеи. 
Достигается это путем пре-
доставления им на льготных 
условиях или безвозмездно 
материально-технических, 
информационных, консульта-
ционных и других необходи-
мых услуг. Основной задачей 
бизнес-инкубатора является 
оказание комплекса услуг 
субъектам малого предпри-
нимательства, то есть, чтобы 
начинающие бизнесмены в 
стартовый период наиболь-
шей финансовой уязвимости 
могли концентрировать все 
свои силы на развитии соб-
ственно бизнеса.

    Отличительной особен-
ностью бизнес-инкубатора 
можно назвать то, что струк-
тура занимается развитием 
не конкретного товара или 
услуги, а независимого хо-
зяйствующего субъекта. На 
«входе» в бизнес-инкубатор 
должна стоять продуктивная 
идея, на «выходе» - незави-
симый, «взрослый» предпри-
ниматель, хорошо адаптиро-
ванный к условиям жёсткого 
рынка.

Сегодня,  основанный в се-
редине 2009 года, первый в 
Ингушетии бизнес-инкубатор 
доказал свою острую востре-
бованность. Он состоялся 
как эффективный инстру-
мент экономического разви-
тия, предназначенный для 
ускорения роста не только 
начинающих, но и уже состо-
явшихся предпринимателей. 

Постоянный поиск новых 
идей – вот главная задача 
нашего коллектива. За время 
развития проекта создан на-
стоящий бизнес-инкубатор 
для воспроизводства планов 
местных предпринимателей 
в реальный механизм зара-
ботка. В настоящий момент 
ведётся активная работа над 
разработкой и введением но-
вых, эффективных, перспек-
тивных и обязательно доход-
ных программ, механизмов, 
направленных на усиление 
и практическое ускорение в 
развитии бизнеса всех ре-
зидентов. На сегодняшний 
день для реализации своих 
целей и задач ГКУ «Респу-
бликанский Бизнес-Инкуба-
тор» уже располагает офис-
ными площадями в городах  
Магасе (головной офис) и 
Карабулаке (филиал), также 
в перспективе нами заплани-
ровано строительство фили-
ала в городе Малгобеке. 

Хочу отметить, что сегод-
ня ГКУ «РБИ» по своей эф-
фективности занимает до-
стойное место среди других 

бизнес-инкубаторов страны.
- Что Вы можете сказать 

о своем предприниматель-
ском опыте и об опыте со-
трудников инкубатора?

- Начну с того, что я полу-
чил высшее экономическое 
образование в Чеченском 
государственном универ-
ситете, затем высшее юри-
дическое образование в 
Ингушском государствен-
ном университете. Прошел 
стажировку в Институте эко-
номики, управления и соци-
альных отношений в городе 
Москве и Программу повы-
шения квалификации руко-
водителей и ответственных 
сотрудников региональных 
ресурсных центров в городе 
Бонне Германии. 

Свой трудовой путь начал 
с должности слесаря-инстру-
ментальщика 3-го разряда 
на заводе товарных нефте-
продуктов города Грозный 
в возрасте 17 лет. Работал 
на различных должностях 
в организациях народного 
хозяйства РФ, затем на го-
сударственной гражданской 
службе. До назначения ди-
ректором ГКУ «РБИ» зани-
мал должность помощника 
Председателя Правитель-
ства РИ по финансово-эко-
номическим вопросам. 

Конечно, чтобы эффектив-
но руководить структурой, 
подобной бизнес-инкубатору, 
нужно знать сферу предпри-
нимательства изнутри и та-
кой опыт, пусть и небольшой, 
но достаточно успешный у 
меня имеется. Считаю, что 
самое главное наше дости-
жение - это то, что нам уда-
лось собрать команду еди-
номышленников. Коллектив 
ГКУ «РБИ» небольшой, но 
здесь собраны молодые пер-
спективные специалисты, 
объединённые одной общей 
идеей, полные энтузиазма 
и энергии и многие из них, 
кстати, пришли к нам именно 
из малого бизнеса. 

Основной движущей си-
лой коллектива являются  
профессиональные и  опыт-
ные специалисты, которые 
пришли к нам из малого биз-
неса: заместители директо-
ра   Осканов И.А. и  Дзауров 
М.А., начальник отдела ме-
неджмента и маркетинга Ар-
чаков А.М., менеджеры про-
екта Мержоев М.К., Аушев 
М.М. Всё это, конечно, спо-
собствует большей сплочён-
ности и созданию благопри-
ятного микроклимата внутри 
коллектива, что, в свою оче-
редь, является залогом успе-
ха любого предприятия.

- Есть такая тенденция, 
что ввиду неподъемных 
для многих ингушских 
предпринимателей цен на 
аренду помещений закры-
ваются магазины. В то же 
время и арендодатели не 
стараются пойти навстре-
чу бизнесменам. Дайте, 
пожалуйста, оценку тому, 
как чувствует себя бизнес 
республики в условиях 

нестабильной экономиче-
ской ситуации в стране?

- То, что социально-поли-
тическая ситуация в стране 
влияет на ее экономику не 
является секретом. Малей-
шие изменения в привычном 
ходе жизни моментально на-
ходят отображение в эконо-
мике страны. Большая часть 
малого и среднего бизнеса 
работает сегодня на аренд-
ных площадях, особенно это 
касается предприятий, нахо-
дящихся на рынках, в торго-
вых центрах и т.д. От долго-
срочности и стабильности 
затрат на аренду занимае-
мых площадей порой напря-
мую зависит успех предпри-
нимательской деятельности.  
В условиях падения спроса 
на продукцию и роста цен на 
сырье многие арендодатели 
абсолютно не хотят идти на-
встречу арендаторам. Этим 
самым арендодатели де-
монстрируют свою недаль-
новидность, ведь времена 
дефицита арендных площа-
дей в нашей республике уже 
давно прошли. Сейчас гораз-
до сложнее найти хорошего 
арендатора, нежели хоро-
шее помещение. Во-первых, 
не стоит привязывать аренд-
ную оплату к иностранной 
валюте.  Мы живем в России, 
наша выручка формируется 
в национальной валюте. 

Во-вторых, и, пожалуй, са-
мое важное - это постараться 
изменить логику арендодате-
лей, чтобы они поняли, что 
сдача помещения в аренду 
- это такая же форма бизне-
са, при которой нужно стать 
партнером своему аренда-
тору. В кризис очень важно, 
чтобы арендодатель входил 
в положение и шел предпри-
нимателю навстречу. Лучше 
находить компромисс, а не 
ждать, пока твое помещение 
снимет другой предпринима-
тель, и нести в связи с этим 
потери от простоя полезной 
площади. Считаю, что в мо-
мент кризиса надо каждой из 
сторон бизнеса относиться 
друг к другу внимательнее 
и учитывать интересы друг 
друга.

- Что нужно сделать, что-
бы попасть в бизнес-инку-
батор? 

- Прежде всего, предпри-
нимателю, конечно, нуж-
но определиться с видом 
деятельности. Затем са-
мостоятельно, либо про-
консультировавшись с 
нашими специалистами, 

ознакомиться с условиями 
размещения резидентов в 
бизнес-инкубаторе. Осно-
ванием для предоставле-
ния нежилых помещений в 
бизнес-инкубаторе в арен-
ду субъектам малого пред-
принимательства являются 
результаты конкурса между 
субъектами малого пред-
принимательства. Решение 
о размещении субъектов 
малого предприниматель-
ства в бизнес-инкубаторе 
принимается конкурсной 
комиссией Министерства 
экономического развития 
Республики Ингушетия. При 
этом для потенциальных ре-
зидентов выдвигаются сле-
дующие условия: необходи-
мо быть субъектом малого 
предпринимательства; срок 
деятельности претендента 
не должен превышать трёх 
лет; бизнес должен быть за-
регистрирован в Республике 
Ингушетия; также нужно под-
готовить и защитить бизнес-
план.

В случае положительного 
для конкурсанта  исхода, он 
может в течение трех лет 
развивать свое дело при под-
держке бизнес-инкубатора и 
связанных с ним ведомств. 

- Насколько существен-
на финансовая поддержка 
проектов?

- Бизнес-инкубатор не 
оказывает финансовую под-
держку проектов напрямую. 
В этом вопросе мы, как под-
ведомственное учреждение, 
работаем в тесном контак-
те с Министерством эконо-
мического развития РИ. В 
первую очередь, бизнес-ин-
кубатор - это учебное заве-
дение, имеющее лицензию 
Министерства образования 
и науки Республики Ингуше-
тия на образовательную де-
ятельность, занимающееся 
популяризацией предприни-
мательской деятельности и 
вовлечением в неё широких 
слоёв населения. 

- Предприниматели, ко-
торые могут обратиться за 
поддержкой, должны быть 
ориентированы на какой-
то определенный род дея-
тельности или здесь помо-
гут всем?

- Здесь опять-таки нужно 
разделять ту поддержку, ко-
торую может предоставить 
бизнес-инкубатор своим 
резидентам и финансовую 
поддержку, оказываемую по 
линии Министерства эко-
номического развития РИ в 

виде субсидий, грантов и т.д.
В бизнес-инкубаторе, 

например, не допу-
скается размещение 
субъектов малого и 
среднего предпринима-
тельства, осуществля-
ющих следующие виды 
деятельности: финансо-
вые, страховые услуги, 
розничная/оптовая 
торговля, стро-
и т е л ь с т в о , 
услуги ад-
в о к а т о в /
н ота р и ат, 
б ы т о в ы е 
у с л у г и , 
медицин-
с к и е 
ус л у -
г и , 
о б -

щественное питание, опе-
рации с недвижимостью, 
производство подакцизных 
товаров, добыча и реализа-
ция полезных ископаемых, 
игорный бизнес. Что касает-
ся финансовой поддержки, 
оказываемой в виде грантов, 
субсидий и т.д., то, если в 
прежние годы претендовать 
на подобные виды поддерж-
ки можно было практически 
любому предпринимателю 
с любым видом деятельно-
сти, то в последнее время 
принято решение отойти от 
такой практики «распыле-
ния» средств и помощь, как 
правило, предоставляется 
в виде субсидий на опреде-
лённые приоритетные для 
нашей республики виды 
деятельности. В 2015 году 
к таковым были отнесены: 
возмещение части затрат, 
связанных с приобретением 
оборудования для создания 
и (или) развития, и (или) мо-
дернизации производства 
товаров, деятельность в об-
ласти ремесел, народных 
художественных промыслов, 
сельского и экологического 
туризма,  субъекты социаль-
ного предпринимательства, 
создание и (или) развитие 
центров времяпрепровож-
дения детей, создание и 
обеспечение деятельности 
центров молодежного инно-
вационного творчества. 

- Насколько создание и 

поддержка биз-
нес-инкубатора 

может помочь 
развитию ма-
лых и сред-
них пред-
п р и я т и й ? 
Эффектив-
на ли эта си-

сте -

ма?
- Главным инструментом 

поддержки малого и сред-
него предпринимательства 
является создание инфра-
структуры, обеспечиваю-
щей их развитие. Создание 
в Ингушетии несколько лет 
назад бизнес-инкубатора 
является одним из самых 
эффективных инструмен-
тов поддержки малого и 
среднего бизнеса. Опыт раз-
вития мировой экономики 
показывает, что в условиях 
экономического кризиса по-
литика, ориентированная 
на оказание помощи и со-
действие развитию малого 
предпринимательства, дает 
ощутимые результаты в до-
стижении сбалансирован-
ного экономического роста. 
Анализ проблем развития 
малого и среднего предпри-
нимательства в Ингушетии, 
с одной стороны, и изучение 
развития бизнес-инкубато-
ров в соседних регионах и 
высоких показателей эффек-
тивности использования ме-
ханизма бизнес-инкубаторов 
в решении экономических и 
социальных проблем, с дру-
гой стороны, доказывают 
целесообразность их вне-
дрения в условиях эконо-
мики переходного периода. 
Как показывает опыт, до 80% 
выпускников бизнес-инку-
баторов функционируют не 
менее трех лет, в то время 

как до 90% неинкубируемых 
компаний разоряются в пер-
вые полтора года своего су-
ществования. 

- Почему, на Ваш взгляд, 
большинству молодых 
ребят не удается реализо-
вать бизнес-идею?

- Даже если не касаться 
финансовой стороны этого 
вопроса (а отсутствие необ-
ходимых средств - это одна 
из главных проблем начина-
ющих молодых предприни-
мателей), то молодому че-
ловеку, решившему заняться 
собственным делом, причём 
совершенно не важно в ка-
кой сфере, неизбежно прихо-
дится сталкиваться с целым 
спектром проблем, начиная 
от элементарного отсутствия 
опыта до, довольно часто 
возникающих и искусственно 
создаваемых нерадивыми 
чиновниками, администра-
тивных препятствий. Любой 
молодой предприниматель 
должен быть готов к тому, что 
создание успешного бизнеса 
- это преодоление и самого 
себя, и возникающих на этом 
пути трудностей объектив-
ного и субъективного харак-
тера. К сожалению, не все 
способны на такое преодоле-
ние. Главное, на мой взгляд,  
чтобы у молодого человека 
были хорошая жизнеспособ-
ная бизнес-идея, желание и 
вера в себя. Без этого ничего 
не получится.

-  Есть ли прямая выго-
да от инкубатора государ-
ству?

- Если говорить о финан-
совой выгоде, то прямая вы-
года государству от деятель-
ности бизнес-инкубатора 
– это, конечно, те средства, 
которые поступают в бюджет 
республики в виде арендной 
платы, которую вносят наши 
резиденты, но не меньшая, 
если не большая выгода в 
том, что мы способствуем по-
явлению в республике новых 
предпринимателей, которые, 
в свою очередь, создают, уже 
сами дополнительные рабо-
чие места. 

Если же говорить конкрет-
но о нашем бизнес-инкуба-
торе, то за время нашей ра-
боты появилось около 60-ти 
новых бизнес-единиц, кото-
рые уже сами  создали около 
100 рабочих мест.

- Существуют ли на дан-
ный момент открытые, 
действующие проекты? 
Каково их общее число и 
какие из них наиболее зна-
чительны?

- На данный момент у нас 
в офисе в городе Магасе 
и филиале в городе Кара-
булаке размещены около 
30-ти резидентов, которые 
являются действующими 
предпринимателями. Из их 
числа можно выделить наи-
более успешные, такие, 
как: ООО «АрхСервис», за-
нимающееся архитектурой 
и ландшафтным дизайном, 
ООО «Эзди» (пр-во чая и 
кофе), ООО «Ай Ти Консалт» 

(электронная отчётность че-
рез Интернет), ООО «Эзди-
пицца»(пр-во пиццы), ИП 
Мерешкова Л.А.(создание 
анимационных фильмов), 
ООО «Интензибен» (произ-
водство компьютерных про-
грамм, 3D-моделирование, 
художественная студия На-
родного художника Респу-
блики Ингушетия Мусы Мар-
тазанова, ООО «Харс-М» 
(установка систем видеона-
блюдения), ООО «Рассвет» 
(производство светильников, 
альтернативной энергии теп-
ла и электричества).

- Назовите первоочеред-
ную задачу в деле разви-
тия предпринимательства 
в республике.

- В числе первоочеред-
ных задач я бы назвал не-
обходимость оздоровления 
экономической активности, 
развитие рынка, способство-
вание росту числа малых 
предприятий, повышению 
их жизнеспособности, со-
ответственно расширению 
налогооблагаемой базы, а 
также наиболее полному 
использованию трудовых, 
производственных и техно-
логических ресурсов, по-
вышению инновационной 
активности внедрением но-
вых технологий, созданию 
и укреплению связей между 
малыми предприятиями и 
другими секторами экономи-
ки, обеспечивающими насе-
ление товарами и услугами 
потребительского спроса, 
а также рост занятости и 
уровня жизни населения. За 
последние шесть лет число 
малых предприятий в респу-
блике выросло в восемь раз, 
а объем произведенной ими 
продукции - более чем в 12 
раз. На местном уровне при-
нят ряд нормативно-право-
вых актов, составляющих 
единый механизм господ-
держки малого и среднего 
предпринимательства. По-
вышению активности малого 
и среднего бизнеса способ-
ствует целенаправленная 
политика республиканской 
власти. Считаю, что улуч-
шение работы этой сферы 
- стратегический вопрос для 
развития, как страны в це-
лом, так и самой Ингушетии.

- Что Вы можете поже-
лать начинающим пред-
принимателям?

- Начинающим предприни-
мателям желаю, чтобы, не-
смотря ни на что, они верили 
в себя, в свои силы, не теря-
ли надежды, повышали свою 
образовательную базу, что-
бы они задавали себе план-
ку и никогда ее не снижали, 
шли вперед, не оглядываясь 
на препятствия, обязатель-
но достигали своих целей 
и, конечно же, удачи во всех 
благих начинаниях. Ну а мы, 
со своей стороны, всегда 
открыты для новых идей и 
предложений.
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- Магомет-Башир Хамза-
тович, расскажите для на-
чала о себе, как давно Вы 
танцуете, кто привил Вам 
любовь к хореографиче-
скому искусству?

- Танцами я увлекся еще 
в школе, в классе втором, 
наверное.  Я жил в селении 
Дачное и начал танцевать в 
средней школе-восьмилет-
ке, а преподавателем у нас 
была Елизавета Хосроева, 
вот она из нас выжимала 
всевозможные соки. Когда 
подросли, перешли в Кур-
татскую школу. Клуба у этой 
школы, как и в Дачном, не 
было, но потом построили, 
и мы стали активно его по-
сещать. В основном в нем 
занимались ингуши, осетин 
было мало. Но танцевали мы 
все вместе, у нас был ингуш-
ский репертуар. Наш препо-
даватель находила красивые 
ингушские мелодии. Сама 
она была гармонисткой. И 
со временем выросли мы в 
целый ансамбль «Баркад», 
стали выезжать на гастроли 
по стране, в разные горо-
да. И принимали нас очень 
хорошо. Как то,  не помню 
точно, в семьдесят пятом 
или четвертом году у нас, в 
Пригородном районе, на ста-
дионе был концерт в честь 
Дня Пригородного района. 
Отработав, как положено, 
на сцене, мы сели в свой ав-
тобус и поехали домой. Но 
к нам перед отправкой под-
вязался один корреспондент 
из «Комсомольской правды». 
И вот мы едем и говорим, 
что не с кем ему будет воз-
вращаться назад. А он от-
вечает, мол, я как-нибудь уж 
доберусь, мне надо с вами 
пообщаться. И заявляет: «Я 
многие коллективы снимал, 
на разных площадках был, 
но вот таких зверьков, как вы, 
не видел! Вы же заставили 

там всех пыль глотать!»  До 
того ребята себя на сцене не 
жалели, показывали в танце 
свой характер, что другие 
просто поражались. Ну а 
дальше танцоры стали по-
тихоньку расходиться. Мой 
младший брат, с которым мы 
вместе танцевали, перешел 
в ансамбль  «АРТ» извест-
ной артистки Альбины Бае-
вой.  Я тоже занялся более 
серьезным делом. Работал 
во Дворце культуры села Ок-
тябрьское Пригородного рай-
она - сначала методистом, 
затем художественным руко-
водителем, наконец, стал ди-
ректором. После 92-го года я 
пришел в Министерство куль-
туры тогда еще только обра-
зованной Республики Ингу-
шетия работать начальником 
отдела искусств и досуговой 
деятельности. Министром 
культуры на тот момент был 
Паров Алихан. В 1996 году 
он направил меня сюда, в ан-
самбль, и с тех пор я крепко 
связан с этим местом.

- А как давно существу-
ет сам ансамбль «Ингуше-
тия»? С чего начинался его 
творческий путь?

- Ансамбль существует 
с мая 1993 года.  Соответ-
ственно, когда начинался 
его творческий путь, меня 
здесь не было. На момент 
моего прихода ансамбль 
был уже как бы сложивший-
ся инструмент. Тогда здесь 
работали покойная Рая Ев-
лоева и Абабукар Шадыжев. 
Как раз до меня директором 
был Ахмед Могушков. Но я 
знаю, что начинал ансамбль 
свою деятельность в очень 
трудных условиях. Это был 
период становления респу-
блики, собственной госу-
дарственности, и вот в этих 
тяжелых условиях был об-
разован государственный 
хореографический ансамбль 

«Ингушетия». Все артисты 
ансамбля являлись участни-
ками художественной само-
деятельности, они были со-
браны в единый кулак. Свою 
работу они строили без ка-
кой-либо материальной базы 
и необходимых кадров, и на 
начальном этапе справи-
лись просто отлично. Когда 
я пришел сюда, мне было 
уже легче. Оставалось толь-
ко сделать огранку алмаза, 
и я думаю, у меня вместе с 
моими коллегами это получи-
лось. Вообще, за прошедшее 
время у нас сменилось много 
художественных руководите-
лей и балетмейстеров. Даже 
я уходил, но Якуб Патиев, 
тогдашний министр культуры 
РИ, настоял, чтобы я вернул-
ся. И снова появилось много 
изменений, вместе с тем и 

позитива. Ансамбль вырос, 
стал узнаваемым. Мы были 
во многих странах, на раз-
ных площадках танцевали, 
работали наравне с другими 
профессиональными коллек-
тивами, такими, как «Берез-
ка», «Ансамбль  Моисеева», 
«Ансамбль Пятницкого». На 
их фоне мы не терялись. Не 
было разницы, что вот тан-
цуют профессионалы, а вот 
пришли мы. Нет, все на уров-
не. До сих пор так работаем, 
занимаемся пропагандой хо-
реографического искусства 
Ингушетии, наших обычаев и 
традиций. Людям нравится, 
они нас воспринимают,  как 
серьезных артистов. Осо-
бенно мы это почувствовали, 
будучи за границей. Вот, на-
пример, в Израиле нашему 
ансамблю долго аплодиро-
вали стоя. Оваций было не 
меньше, чем ансамблю На-
дежды Бабкиной, который 
выступал в этот период вме-
сте с нами. Такой успех – за-
слуга руководителей ансам-
бля и самих артистов.  

- Какова же численность 
состава ансамбля, как ча-
сто он пополняется новы-
ми танцорами?

- Это наш самый больной 
вопрос. Просто так к нам ни-
кто не идет.  Вы знаете, что 

именно по линии культуры 
наша молодежь не особо 
развивается, лишь за ред-
ким исключением некоторые 
поступают в какой-нибудь 
Институт культуры, на хоре-
ографическое или музыкаль-
ное отделения. Поэтому я 
создал танцевальную студию 
при ансамбле, в которую при-
ходят заниматься молодые 
девушки и парни. В 2010 году 
я усилил ее работу, и теперь 
вся наша подпитка кадрами 
идет из этой студии. Ее ру-
ководителями являются Кур-
киев Руслан, Чумакова Хади, 
Оздоев  Махмуд. Благодаря 
им у нас коллектив постоян-
но растет. В прошлом году 
только 98% женского состава 
мы поменяли за счет нашей 
студии.

- Перечислите основные 

критерии, которыми Вы ру-
ководствуетесь при отборе 
будущих артистов.

- Как такового жесткого от-
бора нет, в студию мы при-
нимаем танцоров, судя по 
их состоянию здоровья, фи-
зическим данным и уровню 
подготовки. Мы стараемся 
принимать всех, но уже в 
процессе обучения безбо-
лезненно отсеиваем тех, с 
кем не по пути. Многие бро-
сают занятия в студии, едва 
начав. Выездной состав са-
мого ансамбля мы можем 
варьировать от 25 до 45-50 
человек, смотря на какой 
концерт мы едем и каковы 
наши финансовые возмож-
ности. Всего же коллектив 
насчитывает 81 человек. Ко-
стюмы мы заказываем у од-
ной фирмы во Владикавказе,  
она же помогает нам с эски-
зами, иногда наш художник 
Хож-Магомед Имагожев раз-
рабатывает для нас интерес-
ный дизайн. Бывает, что мы 
сами придумываем образы 
- наши балетмейстеры и ху-
дожественные руководите-
ли порой находят в архивах 
старые эскизы. Могу сказать, 
что на сегодняшний день 
у нас самый богатый фонд 
этих костюмов, нежели у дру-
гих коллективов.  

- Какими танцевальными 
проектами и достижениями 
ансамбля Вы, как дирек-
тор, особенно гордитесь?

- Вот, кстати, недавно нам 
пришла поздравительная 
телеграмма от Мединского, 
министра культуры России. 
На одном из конкурсов мы 
выставляли свою хореогра-
фическую постановку «Кав-
казская сюита» и в итоге 
стали обладателями премии 
Правительства Российской 
Федерации. Нас также по-
здравил и ректор Российской 
финансово-юридической 
академии. Так что эту «Кав-
казскую сюиту» можно отме-
тить. И еще в последнее вре-
мя на различных площадках 
мы успешно ставили «Гор-
ский танец». Дополнительно 
стали возобновлять старые, 

позабытые зрителем танцы. 
В 2015 году мы подготови-
ли для программы новую 
фольклорно-хореографиче-
скую  постановку  «Нартский 
эпос». Для этого специально 
были пошиты новые костю-
мы. Собственно, репертуар 
у нас богатый, и концертная 
программа насыщенная. 
Полтора часа без перерыва 
и два часа с антрактом про-
грамму мы можем выдать, 
и состоит она, примерно, из 
десяти видов танцев и плюс 
еще песен. В целом у нас 
более двадцати танцев и де-
сятка песен. Музыкальный 
оркестр наш сложился очень 
профессиональный. Плани-
руем даже записывать диск в 
его исполнении. 

- Магомет-Башир Хам-
затович, что обычно чув-
ствует артист во время ис-
полнения национального 
танца перед большой ау-
диторией, в особенности 
иностранной?

- Волнуется, конечно. Когда 
я в свое время выходил на 
сцену, то очень волновался. 
Танцор любой националь-
ности должен чувствовать 
на сцене гордость, желание 
достойно представить свой 
регион, свою республику 
перед остальными, ни в чем 

никому не уступая. Я своим 
артистам всегда говорю: вы 
люди, которые несут культу-
ру Ингушетии в массы. Вы 
должны садиться красиво, 
вставать красиво, улыбаться 
и разговаривать красиво. И 
когда вы выходите на сце-
ну, люди должны вскакивать 
с мест и восклицать: «Вот 
ингуши!» Пока до этого не 
дойдет, я от вас не отстану 
– так я им говорю. Конечно, 
без чувства гордости за свою 
республику танцору на сцене 
делать нечего.

- А что самое важное в 
работе артиста? Через ка-
кой путь он должен пройти, 
чтобы добиться успеха?

- Работа, работа и еще раз 
работа. Но, вообще, к нам в 
ансамбль и в студию должны 
приходить уже подготовлен-

ные артисты, обладающие 
некой базой. Наша задача 
- ставить им номера, пока-
зывать какие-то особенные 
движения, а в остальном мы 
их не должны учить. И все-
таки, 99% времени уходит 
на подготовку танцоров, их 
обучение, а это неправиль-
но. Мы этим не должны за-
ниматься. Художественный 
руководитель и балетмей-
стер могут один-два раза по-
казать им движения, поста-
вить задачу, а те уже должны 
понимать, что от них хотят.  В 
ансамблях «Алан»,  «Кабар-
динка», «Вайнах» и в других 
коллективах работа построе-
на именно так. 

- Магомет-Башир Хам-
затович, а каковы Ваши 
личные впечатления от ра-
боты с танцевальным кол-
лективом «Ингушетии»? 
Вы довольны его деятель-
ностью?

- Не совсем. Я никак не 
могу добиться той цели, ко-
торую поставил перед собой, 
когда шел сюда.  Чтобы ан-
самбль стал самым лучшим, 
самым известным во всем 
Северо-Кавказском регио-
не. У нас есть потенциал, а 
именно: талантливые танцо-
ры, отличный оркестр, заме-
чательный репертуар, но нет 

тех условий, в которых дол-
жен работать в полную силу 
такой масштабный и силь-
ный ансамбль, как «Ингуше-
тия». Ежедневно через наш 
репетиционный зал проходит 
до 180 человек, это вместе 
с танцорами из студии, в ко-
торой занимаются две груп-
пы – старшая и младшая. Я 
уже не говорю о маленькой 
площади, на которой ютятся 
танцоры. Вы представляете, 
крошечная раздевалка, при-
мерно 2 на 5 метров со сла-
бой вентиляцией, и в ней 30 
мальчиков располагаются. 
То же самое и девочек каса-
ется. А артисты – они люди с 
тонкой натурой, для них все 
должно быть аккуратно, эсте-
тично. У них должны быть 
собственные шкафчики, в 
которых висят полотенца, 
костюмы, сменная одежда. 
Очень важно наличие при-
личных душевых, да еще и  
уборных – не тех, что на ули-
це, куда мы, извиняюсь, все 
бегаем, а в здании. А так, все-
ми техническими средствами 
мы обеспечены. У нас хоро-
ший транспорт, прекрасные  
музыкальные инструменты и 
костюмы, как я уже говорил. 
Все это есть. Единственное, 
чего не хватает, так это поме-
щения. Нас хотели перевести 
в новое построенное здание 
Центра культурного разви-
тия в Магасе, но для нашего 
ансамбля там, к сожалению, 
условий нет, потому что, в 
первую очередь, нам необ-
ходимо минимум два репе-
тиционных зала, раздевалки, 
душевые, костюмерная, но 
там эти помещения не пред-
усмотрены. Если бы нас туда 
перевели, то остро встал бы 
вопрос - делать пристрой-
ку, но поскольку лишних де-
нег в этой сложной для всех 
экономической ситуации у 
республики нет, и возможно-
сти их изыскать тоже пока не 
предвидится, нас оставили 
здесь. А здесь, честно гово-
ря, страшное дело творится. 
Если, не дай Аллах, случится 
ЧП, то пострадаю, в первую 
очередь, я - как директор, 
несущий ответственность 
за весь коллектив. Со своей 
стороны я разослал письма 
в различные инстанции, об-
рисовал ситуацию, которая 
здесь сложилась, а имен-
но аварийное состояние 

помещения. Как можем, мы 
еще справляемся подручны-
ми средствами: укрепляем 
потолки, стены уплотняем. 
Но просто так все бросить и 
уйти нельзя, деваться нам 
некуда, а работа не стоит 
на месте, ее нужно делать, 
даже в таких условиях. 

- А где в идеале Вы бы 
хотели локализоваться? 

- Мы бы хотели прямо тут, 
на этом месте. Снести это 
здание и построить новое. 
Здесь можно было бы раз-
бить клумбы, фонтанчик со-
орудить, вокруг скамейки 
расставить, чтобы и сотруд-
ники ансамбля, и гости от-
дыхали. Импровизированное 
кафе тоже было бы не лиш-
ним.  На период стройки мы 
готовы были бы заниматься 
на дому, или еще где-нибудь. 
Чтобы построить новое зда-
ние, при хорошем темпе, по-
надобится, я думаю,  полго-
да, не больше. Находились 
инвесторы, которые были 
согласны вложиться в строи-
тельство, но пока все это на 
стадии задумки и еще не на-
чатых договоренностей. При-
знаюсь, подобное положение 
дел, конечно, огорчает и от-
равляет радость от каких-
то личных и общих побед 
ансамбля, но в остальном я 
доволен. Верю, что он когда-
нибудь станет номером один 
среди прочих и по качеству 
работы, и по качеству мате-
риального состояния.

- Несмотря на озвучен-
ные Вами сложные обстоя-
тельства, Вы продолжаете 
строить творческие пла-
ны?

- Сейчас на дворе самый 
кризисный год, безденежье, 
но у нас план выручки -  
1 300 000 рублей, его никто 
не отменял, и мы должны 
его выполнить. По графику 
гастролей, в марте месяце 
текущего года у нас намеча-
ется выезд в Саратовскую 
область, и дальше еще горо-
да, с которыми нужно окон-
чательно договориться и все 
согласовать. У кого-то, ско-
рее всего, не будет возмож-
ности нас принять. Но ничего 
страшного, мы выкарабкаем-
ся, были времена намного 
хуже. Все будет хорошо. 

Лидия ЦЕчоЕВа

Высота народного танца

Государственный хореографический ансамбль 
«Ингушетия», практически ровесник нашей респу-
блики, является одним из самых популярных и 
известных танцевальных проектов Северо-Кавказ-
ского округа. Выступление в Кремле, гастроли по 
городам России, странам СНГ и за рубежом, значи-
тельные достижения и заслуги перед своей респу-
бликой – у этого ансамбля яркая творческая жизнь 
и судьба. Чтобы еще раз вспомнить, как зарожда-
лась история «Ингушетии», узнать, чем живет ан-
самбль и к чему стремится, мы побеседовали с его 
директором Магометом-Баширом Досхоевым. 

"ТЕПЛИЦА" ДЛЯ БИЗНЕСА
Бизнес-инкубатор является одним из самых эффективных инструментов поддержки малого бизнеса. 

Большинство малых предприятий затрачивают неимоверные усилия на решение организационных во-
просов, таких, как поиск помещений для производства и офиса, организация связи, приобретение вы-
числительной и оргтехники, поиск квалифицированных бухгалтерских, юридических и прочих услуг. О 
том, какие основные задачи выполняет бизнес-инкубатор нашей республики, нам рассказал директор 
ГКУ "Республиканский бизнес-инкубатор" Рашид Микаилович Измайлов.
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ
4 марта 2016 г.       № 24

г. Магас

О внесении изменения в постановление Правительства
Республики Ингушетия от 22 июня 2009 года № 226

Руководствуясь статьей 22 Конституционного закона Республики Ингушетия от 
10 июня 1998 г. № 5-РКЗ «О Правительстве Республики Ингушетия», Правитель-
ство Республики Ингушетия п о с т а н о в л я е т:

1. Внести изменение в приложение к постановлению Правительства Республики 
Ингушетия от 22 июня 2009 г. № 226 «Об утверждении норм расходов продуктов 
питания на одного воспитанника в день в финансируемых за счет средств бюджета 
общеобразовательных школах-интернатах общего типа, специальных (коррекци-
онных) общеобразовательных школах-интернатах, интернатах для детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родителей, инновационных интернатах», изло-
жив его в новой редакции согласно приложению к настоящему постановлению.

2. Министерству финансов Республики Ингушетия совместно с Министерством 
образования и науки Республики Ингушетия определить источник и предусмотреть 
финансирование расходов, указанных в приложении к настоящему постановле-
нию.

3. Настоящее постановление вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

И.о. Председателя Правительства
Республики Ингушетия      А. Цечоев

Приложение

НОРМЫ
РАСХОДОВ ПРОДУКТОВ ПИТАНИЯ НА ОДНОГО ВОСПИТАННИКА В ДЕНЬ В 

ФИНАНСИРУЕМЫХ ЗА СЧЕТ СРЕДСТВ БЮДЖЕТА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ 
ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ШКОЛАХ-ИНТЕРНАТАХ ОБЩЕГО ТИПА, 

СПЕЦИАЛЬНЫХ (КОРРЕКЦИОННЫХ) ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
ШКОЛАХ-ИНТЕРНАТАХ, ИНТЕРНАТАХ ДЛЯ ДЕТЕЙ-СИРОТ И ДЕТЕЙ,

ЛИШЕННЫХ РОДИТЕЛЬСКОГО ПОПЕЧЕНИЯ, ИННОВАЦИОННЫХ 
ИНТЕРНАТАХ

 N 
п/п

 Наименование продуктов  Норма 
потребления,
 кг 

 Цена за 
единицу, 
руб. 

 Сумма, 
 руб. 

 1 хлеб белый из пшеничной муки 1 сорта  0,35  28  9,80 
 2 мука пшеничная 1 сорта  0,042  32  1,34 
 3 крупы разные  0,075  80  6,00 
 4 картофель  0,4  20  8,00 
 5 овощи и зелень  0,475  60  28,50 
 6 фрукты свежие  0,3  78  23,40 
 7 соки натуральные  0,2  65  13,00 
 8 фрукты сушеные  0,02  220  4,40 
 9 сахар  0,075  45  3,37 
10 кондитерские изделия  0,03  190  5,70 
11 мясо  0,11  280  30,80 
12 птица  0,07  135  9,45 
13 рыба  0,11  140  15,40 
14 колбасные изделия  0,025  330  8,25 
15 молоко цельное, кефир  0,55  52  28,60 
16 творог  0,07  150  10,50 
17 сметана  0,011  130  1,43 
18 сыр сычужный твердый  0,012  295  3,54 
19 масло сливочное  0,051  280  14,28 
20 масло растительное  0,019  80  1,52 
21 яйцо куриное (шт.)  1  5  5,00 
22 специи (перец)  0,002  800  1,60 
23 соль пищевая  0,008  13  0,10 
24 дрожжи хлебопекарные премированные  0,002  200  0,40 
25 кофе  0,004  600  2,40 
26 какао  0,002  250  0,50 

  ПОСТАНОВЛЕНИЕ    
10 марта 2016 г.         № 29

г. Магас

Об утверждении Положения о порядке и условиях размещения объектов, 
размещение которых может осуществляться на землях или земельных 

участках, находящихся в государственной или муниципальной собствен-
ности, без предоставления земельных участков и установления сервиту-

тов на территории Республики Ингушетия

В соответствии с пунктом 3 статьи 39.36 Земельного кодекса Российской Феде-
рации, статьей 6 Закона Республики Ингушетия от 14 декабря 2007 года № 50-РЗ 
«О регулировании земельных отношений» Правительство Республики Ингушетия 
постановляет:

1. Утвердить прилагаемое Положение о порядке и условиях размещения объ-
ектов, размещение которых может осуществляться на землях или земельных 
участках, находящихся в государственной или муниципальной собственности, 
без предоставления земельных участков и установления сервитутов на террито-
рии Республики Ингушетия.

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Председатель Правительства 
Республики Ингушетия                                                А. Мальсагов

Утверждено
постановлением Правительства Республики Ингушетия

от 10  марта 2016 № 29

Положение 
о порядке и условиях размещения объектов, размещение которых мо-

жет осуществляться на землях или земельных участках, находящихся в 
государственной или муниципальной собственности, без предоставления 

земельных участков и установления сервитутов на территории
Республики Ингушетия

1. Настоящее Положение определяет процедуру размещения объектов, разме-
щение которых может осуществляться на землях или земельных участках, находя-
щихся в государственной или муниципальной собственности, без предоставления 
земельных участков и установления сервитутов (далее – объекты).

2. Перечень видов объектов, размещение которых может осуществляться на 
землях или земельных участках, находящихся в государственной или муниципаль-
ной собственности, без предоставления земельных участков и установления сер-
витутов, установлен постановлением Правительства Российской Федерации от 3 
декабря 2014 г. № 1300.

3. Объекты размещаются на землях или земельных участках, находящихся в 
государственной собственности Республики Ингушетия или муниципальной соб-
ственности, а также на землях или земельных участках, государственная соб-
ственность на которые не разграничена, без предоставления земельных участков 
и установления сервитутов на основании соответствующего решения (далее – ре-
шение о размещении объекта) органа, уполномоченного на распоряжение  земель-
ными участками (далее – уполномоченный орган).

Решение о размещении объектов на землях или земельных участках, находя-
щихся в собственности Республики Ингушетия, принимается Министерством иму-
щественных и земельных отношений Республики Ингушетия. 

Решение о размещении объектов на землях или земельных участках, находя-
щихся в муниципальной собственности, а также на землях и земельных участках, 
государственная собственность на которые не разграничена, принимается  соот-
ветствующими органами местного самоуправления Республики Ингушетия. 

4. Заявление о выдаче решения о размещении объекта подается физическим 
или юридическим лицом (далее – заявление) в уполномоченный орган.

5. В заявлении должны быть указаны:
- фамилия, имя, отчество, место жительства заявителя и реквизиты документа, 

удостоверяющего его личность, - в случае, если заявление подается физическим 
лицом;

- наименование, местонахождение, организационно-правовая форма, сведения 
о государственной регистрации заявителя в Едином государственном реестре 

юридических лиц (основной государственный регистрационный номер, дата реги-
страции, наименование регистрирующего органа) - в случае, если заявление по-
дается юридическим лицом;

- фамилия, имя, отчество представителя заявителя и реквизиты документа, под-
тверждающего его полномочия, - в случае, если заявление подается представите-
лем заявителя;

- почтовый адрес, адрес электронной почты, номер телефона для связи с заяви-
телем или представителем заявителя;

- объекты, для размещения которых предполагается использование земель или 
земельных участков;

- срок размещения и эксплуатации объектов;
- кадастровый номер земельного участка - в случае, если планируется использо-

вание всего земельного участка.
6. К заявлению прилагаются:
- копии документов, удостоверяющих личность заявителя и представителя за-

явителя, и документа, подтверждающего полномочия представителя заявителя, - в 
случае, если заявление подается представителем заявителя;

- схема границ предполагаемых к использованию земель или части земельного 
участка на кадастровом плане территории с указанием координат характерных то-
чек границ территории - в случае, если планируется использовать земли или часть 
земельного участка.

7. Уполномоченный орган запрашивает в порядке межведомственного взаимо-
действия следующие документы:

- кадастровая выписка о земельном участке или кадастровый паспорт земель-
ного участка;

- выписка из Единого государственного реестра прав на недвижимое имущество 
и сделок с ним;

- выписка из Единого государственного реестра юридических лиц (если заявле-
ние подается юридическим лицом).

Заявитель вправе представить указанные документы самостоятельно.
8. Размещаемые объекты должны соответствовать документам территориально-

го планирования муниципального образования.
9. В течение 20 дней после поступления заявления уполномоченный орган при-

нимает решение о размещении объекта либо об отказе в размещении объекта и 
в течение 3 дней со дня принятия решения уведомляет заявителя в письменной 
форме о принятом решении.

10. Решение о размещении объекта должно содержать:
- указание об обязанности лиц, получивших решение о размещении объекта, 

выполнить предусмотренные статьей 39.35 Земельного кодекса Российской Феде-
рации требования в случае, если использование земель или земельных участков 
привело к порче или уничтожению плодородного слоя почвы в границах таких зе-
мель или земельных участков;

- кадастровый номер земельного участка в случае, если планируется использо-
вание всего земельного участка;

- условия размещения и эксплуатации объекта.
В случае, если планируется использование земель или части земельного участ-

ка, к решению прилагается схема границ предполагаемых к использованию земель 
или части земельного участка на кадастровом плане территории с указанием коор-
динат характерных точек их границ.

11. Решение об отказе в размещении объекта принимается в следующих случа-
ях:

- в заявлении указаны объекты, которые не входят в утвержденный Правитель-
ством Российской Федерации перечень видов объектов, размещение которых 
может осуществляться на землях или земельных участках, находящихся в госу-
дарственной или муниципальной собственности, без предоставления земельных 
участков и установления сервитутов;

- размещение объектов приведет к невозможности использования земель или 
земельных участков в соответствии с их разрешенным использованием;

- размещаемые объекты не соответствуют документам территориального плани-
рования муниципального образования.

12. Действие решения о размещении объекта прекращается в следующих слу-
чаях:

- в связи с истечением срока размещения и эксплуатации объектов;
- если размещение объектов приводит к невозможности использования земель-

ных участков в соответствии с их разрешенным использованием;
- при обращении заявителя о прекращении действия решения о размещении 

объекта;
- в случае нарушений условий размещения и эксплуатации объекта.
13. В течение 10 рабочих дней со дня принятия решения о размещении объекта 

уполномоченный орган направляет копию этого решения в территориальный орган 
федерального органа исполнительной власти, уполномоченного на осуществле-
ние государственного земельного надзора, а также в орган местного самоуправле-
ния, осуществляющий муниципальный земельный контроль.

Экстремистская деятельность (экстремизм) в соответствии 
с Федеральным законом от 25 июля 2002 №114-ФЗ «О проти-
водействии экстремистской деятельности» включает в себя 
действия, подпадающие под 13 родовых признаков. Среди 
них, в частности: насильственное изменение основ консти-
туционного строя и нарушение целостности Российской Фе-
дерации; публичное оправдание терроризма и иная терро-
ристическая деятельность; пропаганда исключительности, 
превосходства либо неполноценности человека по признаку 
его социальной, расовой, национальной, религиозной или 
языковой принадлежности или отношения к религии; наруше-
ние прав, свобод и законных интересов человека и граждани-
на в зависимости от его социальной, расовой, национальной, 
религиозной или языковой принадлежности или отношения 
к религии; воспрепятствование осуществлению гражданами 
их избирательных прав и права на участие в референдуме 
или нарушение тайны голосования, соединенные с насилием 
либо угрозой его применения; воспрепятствование законной 
деятельности государственных органов, органов местного 
самоуправления, избирательных комиссий, общественных и 
религиозных объединений или иных организаций, соединен-
ное с насилием либо угрозой его применения; совершение 
преступлений по мотивам, указанным в п. «е» ч. 1 ст. 63 УК 
РФ; пропаганда и публичное демонстрирование нацистской 
атрибутики или символики либо атрибутики или символики, 
сходных с нацистской атрибутикой или символикой до сте-
пени смешения; публичные призывы к осуществлению ука-
занных деяний либо массовое распространение заведомо 
экстремистских материалов, а равно их изготовление или 
хранение в целях массового распространения; финанси-
рование указанных деяний либо иное содействие в их ор-
ганизации, подготовке и осуществлении, в том числе путем 
предоставления учебной, полиграфической и материально-
технической базы, телефонной и иных видов связи или ока-
зания информационных услуг.

В Российской Федерации запрещаются создание и дея-
тельность общественных и религиозных объединений, иных 
организаций, цели или действия которых направлены на осу-
ществление экстремистской деятельности. Цели и основные 
формы деятельности любого юридического лица закрепля-
ются в его уставе. Наличие указанной информации является 
обязательным при государственной регистрации юридиче-
ского лица.

Требование о том, что в уставе религиозной организации, 
общественного объединения указываются цели и основные 

формы деятельности, устанавливается в статье 10 Феде-
рального закона "О свободе совести и о религиозных объ-
единениях", статье 20 Федерального закона "Об обществен-
ных объединениях".

Ограничения на создание и деятельность общественных 
объединений устанавливаются в статье 16 Федерального 
закона "Об общественных объединениях".

В соответствии с ней запрещаются создание и деятель-
ность общественных объединений, цели или действия ко-
торых направлены на осуществление экстремистской де-
ятельности. Ограничения на создание отдельных видов 
общественных объединений могут устанавливаться только 
федеральным законом.

До изменений в статье 16 Федерального закона "Об обще-
ственных объединениях", принятых Федеральным законом 
от 25 июля 2002 г. N 112-ФЗ, в Российской Федерации за-
прещались создание и деятельность общественных объ-
единений, цели или действия которых направлены на на-
сильственное изменение основ конституционного строя и 
нарушение целостности Российской Федерации, подрыв 
безопасности государства, создание вооруженных форми-
рований, разжигание социальной, расовой, национальной 
или религиозной розни. Аналогичная норма, но в отноше-
нии религиозных объединений содержится в пункте 7 статьи 
14 Федерального закона "О свободе совести и о религиоз-
ных объединениях", в соответствии с которой деятельность 
религиозного объединения может быть приостановлена, 
религиозная организация может быть ликвидирована, а де-
ятельность религиозного объединения, не являющегося ре-
лигиозной организацией, может быть запрещена в порядке 
и по основаниям, предусмотренным Федеральным законом 
"О противодействии экстремистской деятельности".

Ответственность общественных объединений за наруше-
ние законодательства Российской Федерации предусматри-
вается не только Федеральным законом "О противодействии 
экстремистской деятельности", но и ст. 41 Федерального за-
кона от 19 мая 1995 г. N 82-ФЗ "Об общественных объедине-
ниях", в соответствии с которой общественные объединения, 

в том числе не обладающие правами юридического лица, в 
случае нарушения законодательства Российской Федера-
ции несут ответственность в соответствии с настоящим Фе-
деральным законом и другими законами.

В случае нарушения законодательства Российской Феде-
рации общественными объединениями, не обладающими 
правами юридического лица, ответственность за данные 
нарушения несут лица, входящие в состав руководящих 
органов этих объединений. При совершении общественны-
ми объединениями, в том числе не обладающими правами 
юридического лица, деяний, наказуемых в уголовном поряд-
ке, лица, входящие в руководящие органы этих объедине-
ний, при доказательстве их вины за организацию указанных 
деяний могут по решению суда нести ответственность как 
руководители преступных сообществ. Другие члены и участ-
ники таких объединений несут ответственность за те пре-
ступные деяния, в подготовке или совершении которых они 
участвовали.

Основаниями для ликвидации общественного или религи-
озного объединения либо иной организации, а также запре-
щения деятельности общественного или религиозного объ-
единения, не являющегося юридическим лицом, являются:

1) вынесенное предупреждение о недопустимости осу-
ществления экстремистской деятельности не было обжа-
ловано в суд в установленном порядке или не признано 
судом незаконным, а также если в установленный в пред-
упреждении срок соответствующими общественным или ре-
лигиозным объединением, либо иной организацией, либо их 
региональным или другим структурным подразделением не 
устранены допущенные нарушения, послужившие основа-
нием для вынесения предупреждения, либо если в течение 
двенадцати месяцев со дня вынесения предупреждения вы-
явлены новые факты, свидетельствующие о наличии при-
знаков экстремизма в их деятельности;

2) общественное или религиозное объединение, либо 
иная организация, либо их региональное или другое струк-
турное подразделение осуществляют экстремистскую дея-
тельность, повлекшую за собой следующие последствия:

а) нарушение прав и свобод человека и гражданина;
б) причинение вреда личности, здоровью граждан, окру-

жающей среде, общественному порядку, общественной 
безопасности, собственности, законным экономическим ин-
тересам физических и (или) юридических лиц, обществу и 
государству;

в) реальную угрозу причинения такого вреда личности, 
здоровью граждан, окружающей среде, общественному по-
рядку, общественной безопасности, собственности, закон-
ным экономическим интересам физических и (или) юриди-
ческих лиц, обществу и государству.

В данных случаях соответствующие общественное или 
религиозное объединение либо иная организация могут 
быть ликвидированы, а деятельность соответствующего 
общественного или религиозного объединения, не являю-
щегося юридическим лицом, может быть запрещена толь-
ко по решению суда. При этом основанием для вынесения 
решения суда является заявление Генерального прокурора 
РФ или подчиненного ему соответствующего прокурора. За-
явление в суд о ликвидации международного или общерос-
сийского общественного объединения вносится Генераль-
ным прокурором Российской Федерации или федеральным 
органом государственной регистрации. Заявление в суд о 
ликвидации межрегионального, регионального или местно-
го общественного объединения вносится прокурором соот-
ветствующего субъекта Российской Федерации в порядке, 
предусмотренном Федеральным законом "О прокуратуре 
Российской Федерации", или соответствующим территори-
альным органом федерального органа исполнительной вла-
сти, осуществляющим функции в сфере государственной 
регистрации некоммерческих организаций, общественных 
объединений и религиозных организаций.

Ликвидация юридического лица влечет его прекращение 
без перехода прав и обязанностей в порядке правопреем-
ства к другим лицам. Ликвидация общественного объедине-
ния по решению суда означает запрет на его деятельность 
независимо от факта его государственной регистрации.

Порядок и основания ликвидации общественного объ-
единения, являющегося юридическим лицом, по решению 
суда применяются также в отношении запрета деятельности 
общественного объединения, не являющегося юридическим 
лицом.

управление Минюста России 
по Республике Ингушетия

Ответственность общественных и религиозных 
объединений, иных организаций за осуществление 

экстремистской деятельности

Учредителями, членами и участниками общественных 
объединений могут быть граждане, достигшие 18 лет, и 
юридические лица - общественные объединения, если иное 
не установлено настоящим Федеральным законом, а также 
законами об отдельных видах общественных объединений.

Иностранные граждане и лица без гражданства, законно 
находящиеся в Российской Федерации, могут быть учредите-
лями, членами и участниками общественных объединений, 
за исключением случаев, установленных международными 
договорами Российской Федерации или федеральными за-
конами. Иностранные граждане и лица без гражданства мо-
гут быть избраны почетными членами (почетными участни-
ками) общественного объединения без приобретения прав и 
обязанностей в данном объединении.

Не может быть учредителем, членом, участником обще-
ственного объединения:

1) иностранный гражданин или лицо без гражданства, 
в отношении которых в установленном законодательством 
Российской Федерации порядке принято решение о нежела-
тельности их пребывания (проживания) в Российской Феде-
рации;

2) лицо, включенное в перечень в соответствии с пун-
ктом 2 статьи 6 Федерального закона от 7 августа 2001 года 
№ 115-ФЗ "О противодействии легализации (отмыванию) 
денежных средств, полученных преступным путем, и финан-
сированию терроризма";

3) общественное объединение, деятельность которо-
го приостановлена в соответствии со статьей 10 Федераль-
ного закона от 25 июля 2002 года № 114-ФЗ "О противодей-
ствии экстремистской деятельности" (далее - Федеральный 
закон "О противодействии экстремистской деятельности");

4) лицо, в отношении которого вступившим в законную 
силу решением суда установлено, что в его действиях со-
держатся признаки экстремистской деятельности;

5) лицо, содержащееся в местах лишения свобо-
ды по приговору суда. Лицо, которое ранее являлось ру-
ководителем или входило в состав руководящего органа 

общественного или религиозного объединения либо иной 
организации, в отношении которых по основаниям, пред-
усмотренным Федеральным законом "О противодействии 
экстремистской деятельности" либо Федеральным законом 
от 6 марта 2006 года №35-Ф3 "О противодействии терро-
ризму", судом принято вступившее в законную силу реше-
ние о ликвидации или запрете деятельности, не может быть 
учредителем общественного объединения в течение десяти 
лет со дня вступления в законную силу соответствующего 
решения суда.

Членами и участниками молодежных общественных объ-
единений могут быть граждане, достигшие 14 лет.

Членами и участниками детских общественных объедине-
ний могут быть граждане, достигшие 8 лет.

Условия и порядок приобретения, утраты членства, вклю-
чая условия выбытия из членов общественных объединений 

по возрасту, определяются уставами соответствующих об-
щественных объединений.

Требование об указании в официальных документах на 
членство или участие в тех или иных общественных объ-
единениях не допускается. Принадлежность или непринад-
лежность граждан к общественным объединениям не может 
являться основанием для ограничения их прав или свобод, 
условием для предоставления им государством каких-либо 
льгот и преимуществ, за исключением случаев, предусмо-
тренных законодательством Российской Федерации.

Органы государственной власти и органы местного само-
управления не могут быть учредителями, членами и участ-
никами общественных объединений.

При создании общественных объединений в форме обще-
ственных организаций учредители данных объединений 
автоматически становятся их членами, приобретая соответ-
ствующие права и обязанности.

При создании общественных объединений в иных органи-
зационно-правовых формах права и обязанности учредите-
лей таких объединений указываются в их уставах.

Требования, предъявляемые к учредителям, членам 
и участникам общественных объединений

27 чай  0,002  600  1,20 
28 мука картофельная  0,004  80  0,32 
Итого:  238,80 
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Моллаг1вола саг, ший ва-
харе цхьаккха а халонаш 
йоацаш, атта из даар ловш, 
г1оза ийлаш еш хул. Ишт-
та дезе а, цхьацца долча 
х1амангахьа хало йоацаш 
хилац вахар. Х1ана аьлча, 
х1ара нийслушйола хало, 
ший оаг1орахьа цхьа г1а 
баккхар мо сага алсам-
вала, ч1оаг1вала, воккха 
хила, ший кхетам лакхбе 
1омавеш мо х1ама да. 
Цхьа моллаг1а х1ама т1ак-
хаьчача цунгахьа хоржам 
бе безаш хул саг. Шийна 
лой, цу халонна ка а енна, 
цунца тай 1охов из е цун-
на духьал а этте, цергашца 
лаьце а, ший вахара д1а-
т1ехьакхе г1ерташ хул из. 
Ший хоржамга хьежжа укх 
дуненга ше кагвайта а, ший 
вахара кульгалхо хила а 
йиш я сагага.

Укх дунен т1а машаре, 
барт тайна, цхьаккха хало 
а йоацаш ваха г1ерташво-
ла саг атта ваха ловш ва. 
Шийна гонахьарча халонна 
карт йича мара шийна ловш 
йола моаршо яьккха аьттув 
балац цун. Боккъонца дола 
сага вахар, шийгахьа вожар-
г1аттар долаш хул. Х1аьта 
халонна духьала отташ вол-
ча сага хьалхашка шийгахьа 
ца хинна говзалаш гучаювл. 
Иштта, дуне кхы тайпара кхе-
та а деш, хьаькъала а, хьа-
деча х1аманна а ч1оаг1луш 
д1авода из. Наха тара а во-
ацаш, кхыча дунен т1ара во-
лаш мо саг хул цох. Дукха аз 
бувцараш за1апал дола нах 
ба. Вай теркал ца бой а, дук-
хаг1ча даькъе к1оарга ма1ан 
долаш хул цар ийлаш. 

Вай мехка а дукха ба, 
шоаш за1апал долаш бале а, 
цабохаш, къахьегаш хьабо-
аг1аш нах. Царех ца1 вувца 
безам ба са. Из Кормсолхозе 
ваха Султыгнаькъан Бийсол-
та Руслан ва. Ше лелаш во-
ацаш халача хьала т1ехьа 
вале а, цавохаш, т1ехдика 
могаш болча нахал дикаг1а 
къахьегаш, х1ама хьадеш 
ва из. «Ваьча денз кхувш во-
аг1аш цхьаккха хало йоацаш 
хинна дале а вахар, т1ехьа-
г1о лозаваь, ваг1а висача 
кхетадир аз мел доккха со-
вг1ат да сага лела могаш 
хилар», - йоах Руслана, ше 
могаш хинна ха дагаухаш. 

Руслан ваьв 1968-ча шера 
декабрь бетта 25-ча дийна-
хьа Кормсолхозе. Ший ворх1 
шу даьлча шоай юртарча 
школе деша вахав из. Тоарг-
долаш цу школе дешаш 11 
класс яьккхачул т1ехьаг1а, 
воинкомато д1ахьожа а ваь, 
К1урий-Юртара автошкола 
яьккхай цо. Цигара ваьлча 
Ленинградский областерча 
Луга яхача шахьаре амал 
де вода из, ракетни войскаш 
йолча. Автошколе дийша каь-
хат хиларах, водитель волаш 
болх бу цо цигара чакхвал-
лалца. Ше амал деш волча 
юкъа цхьацца низъоамала 
даькъе хьалхара а шоллаг1а 

а моттигаш йоахаш къахьега 
Руслана. Цул совг1а отлич-
ник «Боевой политической 
подготовки» яхача даькъе а 
грамоташ я цунна тийна. Юх-
хера а шин шера амал а дий, 
ц1авоаг1ача хана «Воккхаг-
1вола сержант» аьнна звани 
а йолаш ц1авоаг1а из.

Армера ц1авеча, Ачалк-

херча ПМК водитель волаш 
к1езига болх а бийя, цул 
т1ехьаг1а Тюмене ший воша 
волча д1авода Руслан, деша 
оттардухьа. Воша, дийша а 
ваьнна, «Ново кубанский» 
оалаш йола кирпишк хьаеча 
заводе кульгал деш балха 
хул. Ше Тюмене д1авахача, 
«Автомобилист» яхача коо-
перативе машенашка доагам 
чудетташ болх бе вода Рус-
лан. Цига болх беш а волаш, 
деша отта кхы аьттув а ца бо-
алаш вахача г1олла, цхьан-
нахьа уркашца къовсабенна 
боахкача г1алг1ай кагийча 
наха т1анийсвенна из, дага-
доаццаш лозаву. Больнице 
кхо бутт совг1а ха яьккхачул 
т1ехьаг1а, цигара дарба чакх 
а даьле, Г1алг1айче ц1авоа-
лаву Руслан пайдана хинна 
г1ойле а йоацаш. Аладеза, 
харц никъ лелабу нах ба-
хьа долаш маьршача нахага 
бала кхоачильга. «Сайга да 
со 1ийнаваларе ер сайна 
хургдацар аьнна хет сона, 
амма царна д1ат1ех а ваь-
нна д1аваха маганзар сона. 
Бакъдар аьлча, лоралуш 
хила веза саг», – йоах Рус-
лана. 

Ц1авеча дика могаш во-
ацаш, сага новкъостал ца 
дича, шийна т1а-к1ала вала 
ца могаш, халача хьале хул 
из. Цул т1ехьаг1а Грозне 
а кхычахьа а больницешка 

лелаш, цхьа шу совг1а ха 
йоаккх Руслана. Цох кхоа-
чам болаш г1ойле хул цун, 
бакъда когаш д1а цалелаш 
вус из. Юххьанца саг на1арга 
веча а, наьха саг ц1аг1а чу-
веча а, ше коляска чу ваг1аш 
б1аргавайта эхь хеташ дикка 
ха йоаккх цо, нахах хьула-
луш. Т1ехьаг1о вежараша, 

лоаллача хана дола х1ама 
кульгашца хургдолаш машен 
кийч а яй, цунца наггахьа 
аравоалаш, наха юкъе во-
лалу из. 1994-ча шера ц1аьх-
ха цамогаш а хиле, нана ла 
цун. Цох, из хала хийтте, 
кхы а висар г1илвеле, ца-
могаш хиле, дуненцара чам 
д1абаьле к1алвус Руслан. 
Т1аккха д1аоарцаг1байнача 
ц1аг1арчар, цу хана вай мех-
ка депутат хиннача Ачирова 
Александрайца дийце, цо 
Г1алг1айчен паччахьага Ов-
шнаькъан Русланага г1олла 
дийце, г1улакх в1ашт1ехьа а 
даьккхе, Москве, «Бурденко» 
яхача больнице 1овиге, ах 
шу совг1а ха йоаккх Русла-
на, лораш хьожаш, этт1авеш 
дарбаш деш. Цул т1ехьаг1а 
дикка г1ойле а хиле юха мех-
ка ц1авоаг1а из. Бакъда, до-
лалургда аьнна хеташ хинна 
когаш ца лелалуш дус. 

Г1улакх мичча тайпара 
дале а, цавохаш, вахаре 
нийслуча духьаленашта ка 
цалуш д1авода Русан. Ше 
машенаца уллув ваьле 1о а 
водаш, юха а воаг1аш, вай 
мехка заправкаш коачам 
боацаш хиларах, нохчашка-
хьара доагам хьалкхухьаш, 
из юхадохкаш, белхаш ду цо, 
нохчашкахьа т1ом хьалцца 
йолча хана чухьа. Болх беш 
ше волашше, ший дег1а низ 
эшалургбоацаш, цхьацца 

низъоамала даькъе къахьег 
Руслана, х1ана аьлча коля-
ска чу ваг1ача цунна гетта-
ра эшаш хул низ. В1алла из 
деце а, з1амига волча хана 
денз спортаца чам болаш 
хьавенав из. 

Ц1аг1арча дезало, вежара-
ша а йижараша а новкъостал 
ду цунна, эшача х1аманга 

хьожаш. «Сай ц1аг1арчар 
сона новкъостал даьдецаре, 
се тахан дийна хургвар аь-
нна, хетац сона. Унахо, мичча 
тайпара вале а, ший оамал 
йолаш, хала ма вий, цу мо 
долча х1аманна а сатохаш, 
дика хьежаб сога вежарий, 
тахан а ч1оаг1а накъабовл 
сона уж», – йоах Руслана, 
царна баркал оалаш.

Иштта вежарашта нийсса 
дакъа д1алоацаш, Русланага 
хьожаш хул цун да Бийсолт а, 
из 2000-ча шера кхалха. Цул 
т1ехьаг1а шийна мел хала 
дале а, ше д1авола а веле, 
арахьара доахан, жа хьа а 
кхувлаш, уж кхоабаш, юха-
дохкаш, наьха, д1а ца дувш, 
арий дада лаьташ хьаийдеш, 
уж леладеш къахьег Русла-
на. 2008-2009-ча шерашка 
ший машен д1а а ехке, г1а-
жаш хьайоаха инкубатор эца 
цо, уж кхе а еш йохка ийла 
йолаш. Цунца ч1оаг1а чам 
болаш, цхьан шера совг1а 
къахьийгача, кхы аьттув а ца 
боалаш, дут цо из г1улакх. 
К1еззига сабар даьча г1олла, 
шийна сала1а «Лесная поля-
на» яхача Пятигорскерча са-
натори вода из. Цигга цунца 
цхьана нийслу «Маьл» яхача 
фонда кульгалхо Дзейтнаь-
къан Лейла. Хьалха в1алла 
шоайла б1аргбонза, ца бов-
заш хул уж. Ший дег1а доал 
ца дулуш могаш йоаца унахо 

йолашше, хайра сага новкъо-
сталде ца дезаш, б1арчча 
фонд а лелаеш из хиларах 
цецваьле, ч1оаг1о ю Русла-
на, ше ц1а ма водда кхы а 
ч1оаг1аг1а къахьега. «Ер-м 
кхалсаг а ма йий, х1аьта со 
ма1асаг ва. Эхь да-кх сона 
кхалсага нийсса ца хилар, 
аьнна, из ийла чу а есса,  
ч1оаг1о йир аз», – йоах Рус-
лана.

Санаторера ц1авеча, 
д1ахо Лейлайца бувзам ле-
лабеш, цхьаццадолча х1а-
манна цунца дагавоалаш, 
шийна цхьацца программаш-
ка г1олла х1ама в1ашт1ехьа 
а даьккхе, бройлер котамаш 
кхееш болх д1аболабу Рус-
лана. Т1аккха Лейла йолча а 
вахе, эшашдола х1ама бел-
гал а даьккхе, 2014-ча шера 
Г1алг1айчен Мехкадаьга 
каьхат язду цо, шийна цу 
г1улакха эшашдола г1одар 
дехаш. Мехкадас, укх сага 
эшашдола г1улакх де, аьле, 
из каьхат юртбоахама мини-
стерстве 1очу а хьожадий, 
цар т1а а вийхе, программа 
юкъе а вахийте, г1улакх ду 
Руслана. 2015-ча, шера цар 
г1о-новкъостал дарца, д1ахо 
ший балха моттиг д1ашерью 
Руслана. «Цар новкъостал 
дар бахьан долаш, когаш 
вахача мо аьттув баьлар са. 
Цхьа эзар мара ца хинна ко-
тамаш, моттиг кхы д1ашер 
а йий, ши эзар лелае аьттув 
болаш г1улакх хилар са», – 
йоах Руслана, царна баркал 
оалаш. 

Ший котамаш йохкара г1у-
лакх дика в1ашт1ехьдаь-
ккхад Руслана, кийча йолча 
хана хьат1а а баьхке, уж д1а-
хьош нах ба цун. 

Шийна яьча а ца1еш, кхы-
ча наха а балха моттигаш 
1алашъяьй Руслана. Дукха 
дезал а болаш таро во йолаш 
ваха цхьа саг а лелаву цо 
шийца цун эшача г1улакхага 
хьожаш. Сага г1улакхде аьт-
тув балар ший вахара керт-
тера ма1ан хет цун. Д1ахо 
йодача хана кхы а балха мот-
тигаш в1ашт1ехьаяха ийла 
йолаш ва из. «Ер котамаш 
йоацаш, доахан, г1ажаш, мо-
скалаш лелае ийла йолаш ва 
со, цунга хьежжа балха мот-
тигаш а совъяргья», – йоах 
Руслана, мохк дег1абара 
даькъе ше къахьегаш хилара 
раьза волаш.

Цу г1улакха д1ахо болх 
беш хилча, лаьтта эша Рус-
лана, цу т1ехьа новкъостал 
дергда, аьнна, моттиг я цун. 
«Лаьтта ца хилча, болх хьа-
бе аьттув бац са. Цудухьа 
х1анз, хьакъоаста а даь, 
лаьтта лургда, аьннад сона 
района администрацес. Йиъ 
гектар лаьтта мара дац сона 
эшар а, кхы дукхаг1а хилча, 
из леладе низ а кхоачаргбац 
са», – къахьега чам болаш ва 
Руслан.

Ше коляскача ваг1а аьнна, 
цхьаккха хало а йоацаш, ше 
бокъонца лелаш волаш мо 
мара, цх кхы х1ама ца хеташ 
ва Руслан. Моллаг1а эшаш 
бола болх ше хьабу, д1аэтте 
сварка ю, херх хьекхе, еза 
ардакх хоадаю, ток чуюл, 
ий тоха, д1а-хьа яхьа еза 
х1ама вордингашца д1а-хьа 
хьу. Ше машенца а вешта ко-
ляскаца а лелаш ва из, ший 
г1улакха д1а-хьа а водаш. 
«Юххьанца хала хетар сона 
лела, наха б1аргавайта а 
дог даг1ацар. Дзейтнаькъан 
Лейла ейзачул т1ехьаг1а, 
дикка волавеннав со. Сай 
кульгашца айса хьадаьр те-
шамег1а хет сона. Валар 
ца кхераш даьд аз айса мел 
дер, кхераш хилча х1ама 
в1ашт1ехьа даргдац», – 
йоах д1ахо Руслана. 

Ше цхьаь вахе а, шийна 
мел эша г1улакх ше в1аш-
т1ехьдоаккх цо. «Наха витац 
со, сенна эша хьона из фер-
ма а кхыдар а, фу де леладу 
1а из, хьай пенсех кхоачам 
а беш, ваха мегаций хьо, 
яхаш. А, са ишта ваха чам 
бац, сайна могача тайпара 
мехка долча г1улакха отта, 
хьажа воал со. Вайх х1ара-
вар декхарийла ва мехка 
хьал тоаде а, из дег1абоа-
г1аргболча даькъе къахье-
га а. В1алла могаш воацаш 
хетац сона се. Могаш вац, 
аьнна, со 1охайча, фуд са 
хьалдала, цхьаккха а дац», 
– йоах Руслана кадаш болча 
наха раьза воацаш.

«Мял» яхача фонде ч1арх 
аьнна лелаш волонтер ва 
Руслан. «Духьале йоаца го-
нахье» яхача проекта куль-
галхочун г1онча ва, Культу-
ра министерстве чуйоаг1аш 
йолча «Доступная среда» 
яхача комиссе доакъашхо 
ва из. Из доацаш, миччахьа 
мел эшача д1а-хьа ваха кий-
ча ва Руслан.

Цхьа х1ама да наха кхе-
таде дезаш, моллаг1йола 
духьале нийсъелча, из сага 
1омавала отташ х1ама до-
лаш мо хила деза вай. Из 
кхета а деш, ца вохаш д1а-
чакхваьннар ч1оаг1а хул. 
Из морг кагве хала да. Саго 
лаьца лаг1а лакхаг1а мел 
да, дуккха а халаг1а хул цун 
ше хьалаьца никъ д1ачак-
хбаккха, амма, гонахьарча 
халкъанна накъадоалаш г1у-
лакх хул цох. Цудухьа аз фу 
аргда, моллаг1а могаш во-
ацашволча сага ший тайпа-
ра ийлаш хилча, могаргдац 
хьона, яхаш, цунна духьале 
ца а еш, цунна г1одеш хила 
деза вай, кхоачарбараш а 
хийрбараш а. Цу наькъашца 
духьалъоттаргва из шийна 
вахаро енача халонашта. 

Х1аьта Русланага ях аз 
цун аьттув хилар ловш. Бер-
кат хилда хьона 1айха мел 
леладеча х1амах. Хьоца 
къамаьл деча юкъа дукхача 
х1амангахьа пайда ийцаб 
аз.

 
МатЕнаьКъан Илез

В советское время, которое я и сам частенько поругиваю, 
покупая продукты питания можно было быть уверенным, что 
вреда твоему здоровью они не нанесут. О продаже в магази-
нах фальсифицированных товаров сообщалось как об экс-
траординарном случае, а виновным в этом светили реальные 
тюремные сроки. Так государство заботилось о здоровье и 
других интересах своих граждан, но в равной степени защи-
щало и свои экономические интересы. Надо признать, тогда  
ему, государству, было проще это делать – все легальное 
производство товаров находилось в его руках и контролиро-
вать их качество и безопасность особой сложности не пред-
ставляло.

 В нынешние, капиталистические, времена производством 
товаров для населения у нас занимаются как государствен-
ные, так и частные предприятия. Государство, конечно же, 
ответственность за качество товаров с себя не сняло, но за-
конодательство в этой области в значительной степени либе-
рализовано, а потребителям рекомендовано в защите своих 
интересов быть предельно бдительными. Не знаю как для 
молодых, но для старших поколений, привыкших, что за все 
у нас отвечает государство, привыкнуть к новым реалиям тя-
жело, а многое просто не понятно.

 Вот, например, такое сообщение в СМИ: «Для увеличения  
доходов  федерального бюджета правительство планирует 
ввести акцизы на так называемые вредные продукты пита-
ния…» У меня, с моим мышлением из прошлого, сразу воз-
никает вопрос: «А почему вообще разрешается производить 
и продавать эти вредные продукты питания?» В список  вхо-
дят чипсы, газированные напитки и продукты с повышенным 
содержанием жира и сахара. В их состав входит пальмовое 
масло, которое и делает их вредными. Так вот, вместо того, 
чтобы запретить использование пальмового масла, прави-
тельство предлагает ввести с 1 июля акцизы на него. Вот как 
прокомментировал эту новость председатель Общества за-
щиты потребителей РФ М. Аншаков: «Введение акцизов на 
продукты не приведет к улучшению питания россиян. Конеч-
но, газировка не самая полезная еда, но на фоне качества 
другой еды, представленной на полках наших магазинов, 
претензии к ней выглядят явно надуманными. Что такое ак-
циз? Это прямое повышение стоимости определенных групп 
товаров». 

 А в чем выражается вред от употребления «пальмы»? Ме-
дики утверждают, что это масло повышает уровень холесте-
рина в крови, вызывает сердечно-сосудистые заболевания,  
атеросклероз, сахарный диабет и другие болезни. Тогда по-
чему же оно используется? Да потому, что оно одно из са-
мых дешевых и его применение очень выгодно для произво-
дителей продуктов питания. А кроме того, у него приятный 
сливочный вкус, благодаря высокой температуре плавления, 
добавленное в кондитерские изделия надолго сохраняет их 
привлекательный вид даже в жару, нагревается до высокой 
температуры и не дымит, что очень удобно для приготовле-
ния пищи во фритюре…

 Но здесь, как в той поговорке, что русскому хорошо, нем-
цу смерть: что хорошо производителю, то вред потребителю. 
Высокая температура плавления этого масла это то, что на-
носит прямой вред организму человека. Поскольку темпера-
тура тела ниже температуры плавления масла, то, попадая 
в пищеварительную систему, оно плохо усваивается, стано-
вится похоже на пластилин. Переработать его в таком виде 
желудочно-кишечный тракт не в силах, оно так и остается на 
слизистой органов, затрудняя работу всей пищеварительной 
системы. Кроме того, эта липкая пластичная масса оседает 
и на стенках сосудов. Но для человека  актуальна не только 
тема продуктов питания, но и масса других товаров, за ка-
чеством и безопасностью пользования которых мы должны 
пристально следить при их покупке.

 Всемирный день защиты прав потребителей и призван по-
мочь нам, потребителям, в борьбе  с производителями нека-
чественных товаров и услуг. Впервые об этом во весь голос 

заявил в 1961 году в своем выступлении в Конгрессе США 
тогдашний президент этой страны Джон Кеннеди: «Понятие 
«потребитель» включает всех нас, это – крупнейшая эконо-
мическая группа, чьи интересы затрагиваются почти каждым 
общественным и частным экономическим решением. Это 
единая важнейшая группа…, взгляды которой часто не учи-
тывают». И далее он сформулировал четыре основных права 
потребителя:

- право на безопасность;
- право на информацию;
- право на выбор;
- право быть услышанным.
Позднее к ним добавились еще:
- право на возмещение ущерба;
- право на удовлетворение базовых потребностей;
- право на здоровую окружающую среду.

 15 марта 1983 года Генеральная Ассамблея ООН приняла 
документ под названием «Руководящие принципы Организа-
ции Объединенных Наций по защите прав потребителей», а 
дата 15 марта была закреплена в международном календаре 
праздничных дат как Всемирный день защиты прав потреби-
телей. 

 Как уже отмечалось, в СССР не было самостоятельной 
отрасли законодательства по защите прав потребителей. 
Однако, в 80-е годы, с началом горбачевской перестройки и 
появлением элементов рыночной экономики, необходимость 
такого законодательства стала очевидной.

22 мая 1991 года был принят Закон «О защите прав потре-
бителей», но он не успел вступить в силу в связи со скорым 
распадом СССР.

 В новой России, в отличие от Советского Союза, не стали 
тянуть время и уже 7 февраля 1992 года был принят Закон 
«О защите прав потребителей», который вступил в силу 7 
апреля того же года. В нем определено, что реализация прав 
и законных интересов потребителей в нашей стране возла-
гается на Федеральную службу по надзору в сфере защиты 
прав потребителей и благополучия человека (Роспотребнад-
зор)  и Союз потребителей Российской Федерации (СПФР), 
созданный еще до принятия  этого закона – в декабре 1990 
года.

 А как обстоит дело с защитой прав потребителей у нас, в 
Ингушетии?

 У нас есть Управление «Роспотребнадзора». Неоднократ-
но обращался в эту структуру и всегда находил понимание и 
поддержку в борьбе с недобросовестными игроками рынка 
торговли и других услуг. А вот следов общественного объ-
единения СПРФ обнаружить мне никак не удается, при всем 
старании. На сайте СПРФ есть информация, что в его состав 
входят более 100 республиканских, краевых, областных, го-
родских и районных общественных объединений. Входит ли 

в их число наше республиканское сказать не могу, хотя в Ро-
спотребнадзоре по РИ мне говорили, что в природе такое 
есть, но чем оно занимается им неведомо. А ведь по логике 
вещей они должны тесно взаимодействовать.

 А теперь небольшой ликбез по поводу наших взаимоот-
ношений с продавцами и поставщиками товаров и услуг. 
Общее правило для всех случаев – быть предельно вни-
мательными и осмотрительными. Не покупайте первое, что 
вам попалось на глаза, ныне не советское время и есть воз-
можность выбора по цене и потребительским свойствам. Не 
нужно стесняться задавать вопросы и выяснять интересую-
щие вас детали. Если мы делаем повседневные покупки про-
дуктов питания, то нужно обязательно смотреть не истек ли 
срок их годности . Обнаружив таковые, нужно обязательно 
заявить протест продавцу и добиться снятия их с продажи. 
Нужно обязательно требовать документ, подтверждающий 
факт покупки или оказания услуги. Это кассовый чек или 
квитанция, билет или договор, в них должны быть указаны 
дата продажи, срок гарантии. Если все же конфликт возник, 
то не нужно горячиться, а дать понять, что вы знаете свои 
права и их обязанности. Из собственного опыта знаю, что 
это возымеет действие. Недавно купил в одном солидном 
назрановском магазине вещь для домашнего пользования. 
Однако, придя домой, обнаружил несоответствие ее потре-
бительских свойств миом ожиданиям. С намерением сдать 
ее отправился в магазин, но там стали отвергать такую воз-
можность.  Ожидая такую реакцию, я предварительно вни-
мательно ознакомился с соответствующими статьями Зако-
на «О защите прав потребителя» и изложил свои аргументы 
руководству магазина. После этого мне без препирательств 
вернули деньги за покупку.

 Но не редко случается и так, что магазин отказывается 
принимать наши претензии. Как нам действовать в этом слу-
чае?

 В этом случае закон предлагает нам ввязаться в такую бю-
рократическую волокиту, на которую не всякий из нас решит-
ся. Допустим, вы купили в магазине продукт с просроченным 
сроком годности. Магазин вашу устную претензию не при-
нял, тогда вы должны оформить ее письменно (с росписью 
о принятии претензии на вашем экземпляре), но от роспи-
си в магазине отказываются. Тогда вам придется отправить 
претензию в магазин заказным письмом с уведомлением о 
вручении. Если и это не приносит успех, то продукт нужно 
упаковать и положить в холодильник, заручиться показания-
ми свидетелей и обратиться в Роспотребнадзор… Многие ли 
из нас решатся на такие хлопоты из-за пакета масла?

 Если у вас появились сомнения в качестве продоволь-
ственных товаров, надо обратиться в Роспотребнадзор, а 
если обвесили или обсчитали – в тот же Роспотребнадзор 
или в полицию.

 Всемирный день защиты прав потребителей проходит 
ежегодно под определенным девизом. В нынешнем году он 
проходит под девизом «Исключить антибиотики из меню». 
Этот призыв обращен к предприятиям быстрого питания и 
направлен на то, чтобы они прекратили продажу мяса (мяс-
ных продуктов), выращенного с использованием большого 
количества антибиотиков. Вследствие употребления таких 
продуктов устойчивость человеческого организма к антибио-
тикам достигает опасно высокого уровня. Всемирная орга-
низация здравоохранения (ВОЗ) бьет в связи с этим тревогу 
и предупреждает – если не предпринять срочных мер, то 
лекарства на основе антибиотиков перестанут быть эффек-
тивными, вследствие чего простые инфекции и даже незна-
чительные травмы  станут смертельно опасными.

 Очередной Всемирный день защиты прав потребителей, 
который мы сегодня отмечаем, напоминает нам о том, что 
свои права нужно активно отстаивать, оберегать себя от под-
стерегающих нас повсюду потребительских опасностей и ве-
сти здоровый образ жизни. 

а. ИнСаРоВ  

ВАХАРЦАРА ЧАМ – КЪАХЬЕГАМЦА

День защиты потребителей

Не нужно 
стесняться 
задавать 
вопросы

 Небольшая по объему, 
но важная по значению, 
книга выпущена недавно 
известным религиозным и 
общественным деятелем 
Якубом Белхороевым. 

 Автор совершил благо-
родный поступок – собрал 
под одну обложку имена 
всех последователей свя-
того Шейха из Сурхахов 
Батал-Хаджи Белхороева 
- жертв сталинской депор-
тации 1944 -1957 гг. 

 Фамилии 828 жертв депор-
тации даны в книге внука 
устаза - Я. Белхороева. 

Насколько нам извест-
но, это первая книга, в 
которой дан список ин-
гушей - жертв политиче-
ских репрессий суровых  
40-50-х годов. Несколько 
раз на нашей памяти соби-
рались составить списки 
жертв депортации ингуш-
ского народа, своеобраз-
ную Книгу памяти, но все 
умирало в зародыше или 
после первых шагов. 

 Может, стоит пофамиль-
но собрать эти данные, 
чтобы потом свести их во-
едино.

 Помнится, что у фами-
лии Озиевых (Эги) были 
списки жертв сталинских 
репрессий. Но по неиз-
вестным нам причинам 
они пока не опубликованы. 

 Уходят из жизни свидете-
ли тех суровых лет, уходят 
живые хранители памяти 
60-70-летней давности. 

 На фоне того, что до сих 
пор находятся российские и 
региональные публицисты и 
деятели, считающие депор-
тацию народов чуть ли не 
спасением от порабощения 
фашистами, необходимость 
иметь точные данные толь-
ко возрастает. Понятно, что 
так могут рассуждать только 
люди с рабской психологией 

и потенциальные палачи. 
Мы же пока можем ответить 
только абстрактными данны-
ми. 

 Не хочу подсказывать, кто 
мог бы этим заняться. К ра-
боте можно привлечь школь-
ников старших классов, 
студентов вузов и сузов на 
время летних каникул. Было 
бы желание… 

 Составленный таким об-
разом мартиролог, ввиду 
его громадного объема, 
можно было бы поместить 
в электронном варианте в 

Мемориале памяти жертв 
депортаций народов, чтобы 
каждый желающий мог его 
«полистать». Рядом на стене 
можно было дать пофамиль-
ную статистику с общим ито-
гом жертв.

 Могут быть и другие ва-
рианты. Но ясно одно – это 
дело требует безотлагатель-
ного решения. 

 Якуб Белхороев дал нам 
прекрасный пример. 

И. ЗауРаЛьСКИй 

Дукха хул бера хана хин-
нача х1амаех дагадоха. 
Й1овхалах, безамах йиза 
йола сийрда ха я из. Къаь-
га сигале санна, самукъане 
доаг1а шовда санна, ц1ена 
да берий дегаш. Боккхаг-
1чар луш долча хьехарца, 
масалца кхув цар дег1а оа-
мал.

Дукхаг1а мел болча наьха 
оамал я берага ший са ца да-
ъийта, из теде аьнна, «аз ери-
ери эцаргья хьона, аз фунаь-
хкдаьча вугаргва хьо» яхаш, 
ч1оаг1онаш тела. Г1аддаха 
бер ший дерригача сица са-
тувсаш хул. Из сатувсам мел 
боккха ба ха х1аранена ший 
бера ха дагайоха мара езац, 
х1ана аьлча хийла саг хург-
вац из х1ама нийса ца луш. 
Х1аьта дагадехача цхьабол-
чарнарна дош доацар хет, 
цхьаболчарна-м дагадоал, 
доккха х1ама деце а. 

Дала геттара ч1оаг1а хо-
аттаргьярех я сага еш йола 
ч1оаг1о, мел з1амига яле а. 
Цудухьа йоах вай дино, бе-
рага а т1ехьа ма ала 1айха 
дергдоацар. «Аз Дала аьнна-
дале, сай в1ашт1ехьадоа-

лий эцаргья хьона е вугаргва 
хьо»- ала деза. Берий тешам 
ч1оаг1бара е мелбара ба-
хьан хулаш а да из х1ама. 
Шийна телашйоа ч1оаг1о-
наш кхоачашъеш хилча, бера 
кхетаду, ший дергдоацар ала 
йиш ца хилар. Х1аьта ч1оа-
г1онаш кхоачашъеш ца хил-
ча, бер а долалу, воккхаг1чо 
ма оалий аьнна, цхьацца г1а 
баккхарца хоарцо ювца. Те-
шам а бов цун-м. Т1ехьаг1а 
цхьане шийна цхьа ч1оаг1о 
еш хилча, «Опаш бувца 1а, 
дергдац 1а из», яхаш, ду-
хьалдоал бер. Цу з1амигача 
х1аман т1а г1олла из мел 
дар хьахул. 

Кхоачашъюлургйоаца ч1о-
аг1о ца е хьажа деза вай. 
Г1ойленах да моллаг1ча 
хьале вай лакхе хьоахадаь 
«Дала аьннадале, сай в1аш-
т1ехьадоалий» яха дешаш 
алар. Хала дешаш дац, къи-
нош к1езигадеш дешаш а да. 
Дала низ лулба вайна даим 
ч1оаг1онаш кхоачашъе, ший 
къахетам совбоаккхалба вай-
на Дала!

ВЕШКаРнаьКъан 
Фатима

Хорошее начало

Берий сатувсам

В Назрани  ведется стро-
ительство еще одного 
украшения города - имен-
ного сквера. В доселе не-
приметном местечке в 
районе Дворца культуры 
города планируется уста-
новить бюст русского пи-
сателя Льва Николаевича 
Толстого. В этом месте 
разобьют парк с аллеями, 
установят фонтан и зону 
отдыха, где каждый жела-
ющий местный житель или 
гость сможет насладиться 
уютом и прекрасно прове-
сти время. 

Имя Льва Николаевича 
Толстого известно каждому 
жителю нашей большой ро-
дины. Недаром этого писате-
ля еще при жизни признали 
главой русской литературы. 
Творчество его не может 
оставить равнодушным ни 
одного читателя. Недолгое 
пребывание классика на 
Кавказе вошло в историю и 

сегодня рассказы об этом 
времени передаются учите-
лями школьникам на уроках 
литературы. "Я начинаю лю-
бить Кавказ, хотя посмерт-
ной, но сильной любовью", 
- писал Лев Толстой. Мно-
жество произведений писа-
теля было связано с нашим 
краем, где сегодня его любят, 
чтят и восхваляют. 

Как отметил мэр города, 
осенью на находящемся ря-
дом стадионе им. Рашида 
Аушева состоятся Кавказ-
ские игры, до начала кото-
рых планируется завершить 
строительство аллеи.

Напоминаем, первое место 
эстетического отдыха было 
организовано в городском 
сквере на площади Согла-
сия, там атмосферу создал 
памятник Михаилу Лермон-
тову - еще одному классику, 
жизнь которого тесно связа-
на с Кавказом.

ася ГЕтаГаЗоВа

СКВЕР ИМЕНИ ГЕНИЯ 
РОССИЙСКОЙ КЛАССИКИ
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СВЕтСВЕт

О Б Ъ Я В Л Е Н И Е

Из редакционной почты

Устройство 
для спасения жизни

В целях повышения уровня безопасности участников 
дорожного движения, снижения тяжести последствий 
при дорожно-транспортных происшествиях, на тер-
ритории Республики Ингушетия в текущем году про-
ведены профилактические мероприятия «Ремень без-
опасности», которые проходили в два этапа – 1 этап с 
18 по 31 января и 2 этап с 10 по 29 февраля. 

Главная цель проводимых мероприятий - это повышение 
водительской дисциплины и осознание того, что несоблю-
дение установленных законом Правил дорожного движения 
могут иметь негативные последствия не только для самого 
водителя, но и для его пассажиров и других участников до-
рожного движения. 

Несмотря на проводимую активную работу сотрудниками 
Госавтоинспекции по профилактике и предупреждению на-
рушений ПДД среди населения республики, периодические 
публикации в печатных изданиях средств массовой инфор-
мации материалов по пропаганде безопасности дорожного 
движения, обзоров дорожной ситуации на телевидении и по 
радио, к сожалению, некоторые водители продолжают управ-
лять транспортными средствами с непристегнутыми ремня-
ми безопасности, в ряде случаев допуская неоднократные 
аналогичные нарушения ПДД. 

В ходе проведения мероприятий «Ремень безопасности», 
при обеспечении надзора за дорожным движением, сотруд-
никами дорожно-патрульной службы в отношении водителей, 
управлявших транспортными средствами с непристегнутыми 
ремнями безопасности, состав-
лено 3090 административных 
материалов по ст. 12.6 КоАП 
РФ. Сумма наложенных адми-
нистративных штрафов соста-
вила 3090000 рублей. 

Анализ эффективности про-
водимых профилактических 
мероприятий показал, что бла-
годаря принимаемым мерам 
удалось значительно повлиять 
на водительскую дисциплину 
по соблюдению участниками 
дорожного движения требо-
ваний ПДД, в том числе и по 
использованию водителями транспортных средств ремней 
безопасности. Особое внимание профилактике указанной ка-
тегории нарушений ПДД сотрудниками Госавтоинспекции при 
проведении мероприятий акцентируется именно пропаганде 
безопасности дорожного движения, в целях доведения до 
населения и участников дорожного движения проблематики 
несоблюдения водителями транспортных средств мер без-
опасности. 

Учитывая изложенное, УГИБДД МВД по Республике Ин-
гушетия напоминает всем автолюбителям о необходимости 
использования ремней безопасности, так как это поможет со-
хранить жизнь в случае ДТП.

Будьте внимательны и осторожны на дороге! Берегите себя 
и жизнь окружающих вас людей!

отдел ДПС ИаЗ 
уГИБДД МВД по РИ

Безопасность дорожного движения

Проходившее в Ростове-
на-Дону Первенство Рос-
сии по дзюдо среди юни-
оров и юниорок до 21 года 
собрало в Донской столи-
це спортсменов из 62 ре-
гионов нашей страны. Под 
флагами турнира были 
представлены все феде-
ральные округа. Всего же 
в главном старте отече-
ственного календаря сре-
ди спортсменов этой воз-
растной группы приняли 
участие более 540 дзюдо-
истов и дзюдоисток. В их 
числе оказался и житель 
Малгобекского района Ре-
спублики Ингушетия Акбар 
Бейсагуров, выступавший 
в весовой категории 66 кг.

АКБАР Бейсагуров – сту-
дент факультета пожарной 
безопасности Донского госу-
дарственного технического 
университета. В Ингушетии 
этого молодого и талантли-
вого спортсмена знают все 
поклонники «президентско-
го» вида спорта. Он уже не 
раз радовал болельщиков 
запоминающимися и зре-
лищными поединками, при-
носившими ему заслужен-
ную победу.

В уже привычной для себя 
роли фаворита Акбар высту-
пил и на нынешнем Первен-
стве России по дзюдо. Его 
новый звездный час насту-
пил в третий день этого пре-
стижного форума дзюдои-
стов. Известный в Ингушетии 
спортсмен стал обладателем 
третьего золота с россий-
ских турниров – после золота 
юниорской России и Кубка 
страны-2015.

Как сообщает пресс-
служба Федерации дзюдо 

России, в самой многочис-
ленной категории - 52 участ-
ника - для получения оче-
редного титула Акбару 
Бейсагурову пришлось про-
биться через сопротивление 
шести соперников. «Иппо-
ном» он выиграл у крымчани-
на Колоды, с преимуществом 
в «ваза-ари» завершил вто-
рую встречу с волгоградцем 
Хажалиевым, чисто прошел 
представителя Чеченской 

Республики Эдильгириева, 
тактически обыграл в чет-
вертьфинале петербуржца 
Марьясина, а в полуфинале - 
москвича Мурада Чопанова.

Защищать титул в фи-
нальной дуэли Бейсагурову 
пришлось с дзюдоистом из 
Мордовии Сосланом Вали-
евым. Красивой подсечкой 
Акбар сбил соперника с ног, 
но получил лишь «ваза-ари». 
Однако, пополнив счет еще 

одной оценкой «юко», он за-
вершил встречу победите-
лем.

«Я занимаюсь дзюдо 
семь лет и второй год под-
ряд занимаю первое место 
на Первенстве России, мне 
уже знаком этот вкус побе-
ды, - цитирует Акбара пресс-
служба Федерации дзюдо 
России. – Мне было важно 
защитить титул, и я это сде-
лал. Все соперники были 
сильными, но победа оказа-
лась на моей стороне.

Хочу поблагодарить тре-
нера за упорную работу. Для 
меня мотивация - это люди, 
с которыми я тренируюсь. 
Они достигли определенных 
успехов, выступают на состя-
заниях высокого уровня. Гля-
дя на них, я начинаю больше 
стараться на ковре, усилен-
но тренироваться».

Поднявшись на высшую 
ступень пьедестала почета, 
Акбар Бейсагуров получил 
путевку в сборную России 
по дзюдо. Теперь ему пред-
стоит готовиться к участию в 
нескольких международных 
турнирах, главным из кото-
рых станет Первенство Ев-
ропы в Испании.

Напомним, что дзюдо с 
1964 года входит в програм-
му Олимпийских игр. Во всем 
мире этим видом спорта ре-
гулярно занимаются более 
28 миллионов человек. Та-
ким образом, по своей по-
пулярности дзюдо занимает 
второе после футбола место. 
В Международную федера-
цию дзюдо на сегодняшний 
день входят 178 стран.

ахмет ГаЗДИЕВ

на снимке: акбар Бейса-
гуров – обладатель золо-

той медали юниорского 
Первенства России-2016

Фото: Марина Майоро-
ва, ФДР, www.judo.ru

КОМНАТНЫЕ питомцы 
Елены Ильиничны – это от-
дельная история. Как-то я 
уже рассказывал о ее уди-
вительном кактусе, каждый 
год радующем свою хозяйку 
потрясающе красивым, но 
кратковременным цветени-
ем. Он, разумеется, далеко 
не единственный зеленый 
обитатель этого дома.

О каждом своем питомце 
приветливая бабушка Лена 
рассказывает с любовью. И 
при этом она охотно делит-
ся ими с соседями, которых 
учит секретам правильного 
ухода за растениями. «У лю-

бого цветка свой собствен-
ный нрав, - говорит Елена 
Ильинична. - И надо обяза-
тельно учитывать это, если 
хочешь, чтобы он долго ра-
довал тебя».

Однако есть в ее ком-
натном цветнике одно со-
вершенно неприхотливое 
растение, которое будет 
прекрасно соседствовать 
под одной крышей даже с 
самым невнимательным и 
забывчивым человеком. В 
разных странах его назы-
вают по-разному: леопар-
довая лилия, щучий хвост, 
кукушкин хвост, язык дья-
вола, змеиная кожа... Подо-
зреваю, что в нашей стране 
название этому цветку дали 
мужчины - в России он боль-
ше известен как тещин язык. 
Мало было анекдотов про 
тещу...

У тещиного языка есть на-
учное название - сансевье-
ра. В естественных условиях 
это растение из семейства 
драценовых произрастает 
в тропической Африке, на 
Шри Ланке и в Индии. Бота-
ники насчитали почти шесть 
десятков его видов. Это я 
узнал чуть позже. А мой ин-
терес к сансевьере пробу-
дил рассказ бабушки Лены 
о целебных свойствах этого 
растения. Словам опытного 
цветовода вскоре я нашел 
подтверждение.

Оказывается, в первую 
очередь ценится сансевьера 
противовоспалительным и 
болеутоляющим действием, 
способностью заживлять 
раны, порезы, останавли-
вать кровотечения. Ее при-
меняют при лечении отита, 
ангины, воспаления при-
датков, цистита, желудоч-
но-кишечных заболеваний и 
других недугов. Считается, 
что дым от этого горящего 

растения помогает изба-
виться от головной боли.

При пародонтозе поможет 
сок из листьев тещиного 
языка, который нужно вти-
рать в десны, а также можно 
просто пожевать листья.

При инфекционных забо-
леваниях желудочно-кишеч-
ного тракта (гастроэнтерит, 
энтерит, колит, гастрит и 
другие) настойку используют 
следующим образом: 50 мл. 
настойки развести 50 мл. ки-
пяченой воды. Употреблять 
через два часа, примерно 
7-8 раз в сутки. Для дости-
жения лучшего эффекта 
лечения желательно делать 
еще и клизмы, используя 
отвар сансевьеры: 50 г. ли-
стьев залить полтора литра-
ми кипятка и прокипятить 
две минуты на тихом огне, 
дать настояться 2 часа.

При отитах следует за-
капывать в уши свежий сок, 
который поможет снять вос-
паления и уменьшить боли. 
Курс лечения – 7 дней, за-
капывать слуховой проход 
нужно три раза в день по 1-2 
капли.

При порезах, царапинах, 
ушибах и гематомах тоже 
поможет тещин язык. Нужно 
свежий лист зафиксировать 
с помощью повязки на по-
врежденном месте. Благо-
даря лечебным свойствам 
цветка, рана дезинфици-
руется, остановится крово-
течение, исчезнет опухоль 
ушиба и размеры гематомы 
тоже уменьшатся.

Избавиться от чесотки и 
зуда поможет отвар: свежий 
измельченный листок залить 
1 стаканом горячей воды и 
прокипятить на маленьком 
огне около 10 минут, проце-
дить. На протяжении дня вы-
пить небольшими глотками. 
Можно делать примочки из 
отвара для наружного при-
менения.

Тещин язык настолько не-
прихотлив и живуч, что если 
у кого-то хватит совести 

вообще месяцами не поли-
вать его, он все равно будет 
жить и при этом помогать 
неблагодарному человеку. 
Растение признано мощным 
природным фильтром, очи-
щающим воздух и произво-
дящим кислород просто в 
фантастических размерах. 
Кроме того, оно поглощает 
вредное излучение, идущее 
от телевизора и компьюте-
ра. Это натолкнуло меня на 
мысль, что в компьютерном 
центре нашей редакции те-
щиному языку самое место.

Впрочем, соседство с этим 
растением отнюдь не поме-
шает и моим творческим 
коллегам. Специалисты уве-
ряют, что тещин язык спосо-
бен очистить пространство 
от плохой энергетики, погло-
щает энергию негативных 
мыслей и создает уютную 
атмосферу, помогает чело-
веку достигнуть своих целей 
и вдохновляет его двигаться 
вперед.

Считается, что это расте-
ние - настоящий талисман 
для учеников и преподава-
телей. Оно способствует 
быстрому усвоению знаний 
и особенно полезно для тех, 
кто жалуется на забывчи-
вость.

Обладая способностью 
выживать в плохих услови-
ях и имея непритязательный 
характер, тещин язык пере-
дает эти свойства и своим 
хозяевам, повышая адапта-
ционные способности чело-
века и устойчивость к вирус-
ным, простудным и другим 
заболеваниям. Даже как-то 
странно, что при повсемест-
ной распространенности 
этого растения большин-
ство из нас, оказывается, 
и не подозревает о его по-
настоящему удивительных 
свойствах.

Подготовил
ахмет ГаЗДИЕВ

на снимке: в доме ба-
бушки Лены сансевьера 
чувствует себя вполне 

комфортно.

Фото автора 

Госавтоинспекция МВД по Республи-
ке Ингушетия напоминает жителям, что 
каждый гражданин может получить го-
сударственные услуги по линии ГИБДД 
в электронной форме через сеть Интер-
нет, используя портал www.gosuslugi.ru .

Зарегистрировавшись на портале, за-
явитель имеет возможность:

- регистрации автотранспортных 
средств;

- получения сведений об администра-
тивных правонарушениях в области до-
рожного движения;

- сдачи квалификационных экза-
менов и получения водительских 

удостоверений.
Преимущества получения государ-

ственных услуг через сеть Интернет 
очевидны. Так, гражданин может в 
удобное для него время, не спеша за-
полнить электронные формы заявле-
ний, выбрать и уточнить время и место 
приема для оказания выбранной услу-
ги.

Чтобы ускорить время рассмотрения 
заявки должностным лицом, к заявле-
нию можно прикрепить сканированные 
копии документов. Также в личном ка-
бинете на портале государственных 
услуг гражданам предоставляется 

возможность отслеживать стадии об-
работки заявки. Кроме того, для приема 
заявителей, записавшихся для получе-
ния госуслуги через Единый портал, в 
подразделении МРЭО ГИБДД создано в 
зале приема отдельное окно.

Таким образом, гражданин получает 
необходимую ему государственную ус-
лугу быстро и в срок, не теряя времени 
в очередях.

Госавтоинспекция призывает актив-
нее пользоваться госуслугами по линии 
ГИБДД через Интернет!

управление ГИБДД

БОРЦОВСКАЯ ДУЭЛЬ 
АКБАРА БЕЙСАГУРОВА

Получение государственных услуг через сеть Интернет 
позволяет экономить время и существенно улучшить 

качество обслуживания граждан

Всем хорошо известно, что прак-
тика для любого студента - такая же 
неотъемлемая часть учебного про-
цесса как лекции и семинары. Она 
является составной частью основ-
ной образовательной программы 
профессионального образования и 
проводится в целях закрепления и 
углубления знаний, полученных об-
учающимися  в процессе теоретиче-
ского обучения, приобретения необ-
ходимых умений, навыков и опыта 
практической работы по изучаемой 
специальности. В современных ус-
ловиях значение практик особенно 
велико.

Как сообщают наши коллеги из ин-
гушского филиала ПАО «МРСК Север-
ного Кавказа», ведомство готовится 
принять на преддипломную практику 
студентов Северо-Кавказской государ-
ственной гуманитарно-технологиче-
ской академии (г. Черкесск) и Новочер-
касского промышленно-гуманитарного 
колледжа. Уже в этом месяце, после 
сдачи учебной сессии, будущие энерге-
тики познакомятся с работой электро-
сетевой компании и попробуют свои 
силы в решении актуальных производ-
ственных задач. Это поможет им лучше 

подготовиться к защите дипломных ра-
бот и определиться с потенциальным 
местом трудоустройства.

Студенты пройдут практику в служ-
бах подстанций мощностью 35 кВ и 
выше, службе линий, отделе перспек-
тивного развития, управлении распре-
делительных сетей, оперативно-техно-
логической службе, а также в районных 
электрических сетях. Выбор подразде-
ления и специфика заданий, которые 
студенты будут решать в ходе прак-
тики, напрямую соотносятся с темами 
их дипломных работ. Это позволит им 
глубже разобраться в предмете и луч-
ше защитить первый научный проект.

Как отметил директор Ингушского 
филиала МРСК Северного Кавказа Ар-
тур Аушев: «Энергетика – это особая 
профессия, в которой не зная азов не 
станешь мастером своего дела. Необ-
ходимо получить максимум информа-
ции во время производственной прак-
тики, чтобы при поступлении на работу 
ребята могли применить полученные 
знания не только в теории, но и на 
практике».

Успешность прохождения практиче-
ских занятий будет оценивать руково-
дитель профильного подразделения – 
он заполнит соответствующую анкету, 

а также выскажет свое мнение о пер-
спективе трудоустройства каждого 
практиканта. На имя студентов, хоро-
шо проявивших себя в ходе практики, 
руководители подразделений отправят 
гарантийные письма о готовности рас-
смотреть их кандидатуры в качестве 
молодых специалистов. По окончании 
учебного заведения отличившиеся сту-
денты могут быть приглашены на рабо-
ту в компанию.

Практика имеет большое значение 
для формирования кадрового резерва, 
ведь она выявляет способности и на-
клонности каждого студента. Именно 
на этом этапе выделяются наиболее 
активные из них, имеющие большое 
желание заниматься определенной ра-
ботой, проявляющие знания, а также 
такие качества, как коммуникабель-
ность, дисциплинированность и другие. 

Прохождение преддипломной прак-
тики и последующего трудоустройства 
практикуется не первый год. В 2015 году 
в Ингушском филиале МРСК Северно-
го Кавказа проходили преддипломную 
практику трое молодых специалистов, 
для двоих из них филиал стал первым 
местом работы.

ася ГЕтаГаЗоВа

ТЕЩИН ЯЗЫК БАБУШКИ ЛЕНЫ
зеленая аптека

У "ЗЕЛЕНЫХ" ЭНЕРГЕТИКОВ СКОРО 
НАЧНЕТСЯ ПРАКТИКА

Ярмарка на площади 
перед ДК Назрани, где 
представлены продук-
ты питания и товары из 
ряда регионов Северного 
Кавказа, привлекает вни-
мание не только жителей 
города, но и всей Ингуше-
тии. Люди приезжают на 
ярмарку не только за по-
купками, но и хотят знать о 
делах и проблемах наших 
соседей. Это можно опре-
делить в ходе беседы с 
приезжими и по стоимости 
предлагаемых товаров. 
Такова одна из специфик 
любой ярмарки.

На ярмарке, как представ-
ляется, товары и продукты 
питания должны реализовы-
ваться по более доступным 
ценам, чем на обычных рын-
ках. Но на данной ярмарке 
я  не заметил большой раз-
ницы в ценах по сравнению 
с ценами на центральном 
рынке Назрани.

Так, килограмм меда на 
ярмарке стоит 300–600 

рублей, примерно такая же 
цена и на городском рынке. 
У оптовиков в Назрани мед 
можно купить по 200–250 
руб. за кг. Конечно, на город-
ском рынке одни продавцы 
меда продают дороже, дру-
гие чуть дешевле. Подоб-
ное можно наблюдать и на 
ярмарке. Но это не меняет 
общей картины, то есть, в 
стоимости предлагаемых 
товаров в обоих случаях нет 
существенной разницы.

Не обнаружил я и большой 
разницы в разнообразии (ас-
сортименте) выставленных 
на ярмарке товаров и про-
дуктов питания в сравнении 
с городским рынком. Любой 
из выставленных товаров 
и продуктов питания можно 
найти на городском рынке, 
некоторые даже по более 
низкой цене.

В общем, ярмарка должна 
привлекать покупателей не 
только разнообразием това-
ров, но и низкими ценами.

Я. ХаДЗИЕВ

Утерянный аттестат серии 06 БВ 0005869, выданный СОШ 
№ 7 м.о.Гамурзиево, на имя  Озиева Ибрагима Магомед-Ба-
шировича, считать недействительным.

Ярмарка должна 
привлекать

Бабушку Лену из Зязиков-Юрта цветоводство по-
настоящему увлекло в давние годы. И этому своему ув-
лечению верна она и поныне. Уже сейчас, ранней весной, 
во дворе у нее бойко цветут первые цветы – белая и си-
реневая примула. Пройдет совсем немного времени, и 
на смену им зажгутся алыми огнями тюльпаны – они уже 
исподволь набирают силу. Вместе с тюльпанами оденут-
ся подле дома в нежный цвет кремовые гиацинты. Позже 
все вокруг затопит благоухание роз, и буйство свежих 
красок продлится до самой зимы...

 СПАСИБО НАСТОЯЩЕЕ 
И БОЛЬШОЕ

Уважаемая редакция газеты «Сердало»! Хочу от всего 
сердца выразить благодарность благотворительному фонду 
«Тешам» за помощь и поддержку. 

У меня болеет сын – мальчик мой инвалид с детства, сей-
час ему 23 года. Я и сама инвалид. Однажды узнав  от зна-
комых  о деятельности этой благотворительной организации, 
обратилась к ним, объяснив свою ситуацию. Они пришли с 
комиссией, все проверили и начали помогать.

 Ребята из фонда «Тешам» помогли деньгами,  продуктами, 
помогли оплатить аренду квартиры.  Помогают они нам вот 
уже полгода. Огромное спасибо за доброту.

С уважением, аушева Мадина

Всемирный день защиты прав потребите-
лей, который отмечается 15 марта 2016 года, 
Международная ассоциация потребителей  
(ConsumersInternational-CI) призывает прове-
сти под девизом «Antibioticsoffthemenu», что в 
переводе означает: «Исключите антибиотики из 
меню». 

В этому году Международная ассоциация потребителей 
просит своих членов по всему миру оказать  значимое влия-
ние на сельскохозяйственные и продовольственные компа-
нии, чтобы они прекратили сбыт мяса, напичканного анти-
биотиками.

Устойчивость человечества к антибиотикам возросла до 
опасно высокого уровня по всему миру. Всемирная органи-
зация здравоохранения предупредила население планеты 
о том, что, если не предпринять срочных мер, человечество 
вступит в эпоху, когда антибиотики потеряют эффектив-
ность, и обычные инфекции от небольших травм уже нечем 
будет лечить.

Растущая устойчивость к антибиотикам обусловлена их 
чрезмерным использованием. Около половины произво-
димых в мире антибиотиков используется в сельском хо-
зяйстве для содействия более быстрому росту скота и их 
защиты от различных инфекций, а не лечения болезней жи-
вотных по медицинскому назначению.

Несмотря на всемирную озабоченность по поводу чрез-
мерного использования антибиотиков, их применение в 
сельском хозяйстве планируется увеличить на две трети к 
2030 году: от 63,200 тонн в 2010 году до 105,600 тонн в 2030 
году.

Использование антибиотиков в сельском хозяйстве приве-
дет к тому, что некоторые распространенные недуги станут 
неизлечимыми.

В сложившейся ситуации потребители могут оказать зна-
чимое влияние на продовольственные компании, чтобы 
предотвратить глобальную угрозу для здоровья всего на-
селения планеты и сохранить наши лекарства на будущее.

Напомним, что антибиотики, содержащиеся в организме 
сельскохозяйственных животных и птиц передаются челове-
ку при употреблении их мяса, яиц или молока.

уважаемые потребители!
В случае, если у вас возникли какие-то вопросы, на-

рушены права, необходима помощь и консультация, 
обращайтесь в управление "Роспотребнадзора" по 
Республике Ингушетия и Консультационный центр 
ФБуЗ «Центр гигиены и эпидемиологии в Республике 
Ингушетия» 

Мы всегда вам поможем, дадим разъяснения, прокон-
сультируем.

наш адрес: г. Магас, ул. н.назарбаева, №3, тел. 55-
02-22, 55-03-21

В с.п. орджоникидзевское, ул. Комсомольская, №126, 
тел. 72-25-42

В г. Малгобеке, ул. Восход, №14, тел. 62-30-07
Консультационный центр по защите прав потреби-

телей ФБуЗ «ЦГиЭ» в РИ:
г. назрань, ул. Московская,№39, тел. 22-89-22, 22-71-59

Всемирный день прав потребителей 
15 марта 2016 года пройдет под 

девизом: 
«Исключить антибиотики 

из меню»


